

MEDIA PEMBELAJARAN PAI (Teori dan Aplikasinya)

Disusun Oleh :

DR. HUSNIYATUS SALAMAH ZAINIYATI, M.Ag.



**FAKULTAS ILMU TARBIYAH DAN KEGURUAN
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2013**

D. Indikator

Mahasiswa dan mahasiswi dapat:

1. Menjelaskan pengertian media pembelajaran.
2. Menjelaskan landasan teori.
3. Ciri-ciri, Fungsi dan Kegunaan Media Pembelajaran.

E. Waktu

2 x 50 menit

F. Kegiatan Pembelajaran

Langkah perkuliahan	Metode	Bahan
<i>Kegiatan Awal</i>		
1. Dosen memberikan orientasi tentang media pembelajaran yang akan dipelajari bersama-sama selama 1 semester	Presentasi	Slide power point
2. Brainstorming tentang pengalaman awal mereka tentang metode pembelajaran	Brainstorming	
3. Dosen menyampaikan tujuan pembelajaran yang akan dicapai dalam perkuliahan, dan pentingnya perkuliahan.	Presentasi	Slide power point
<i>Kegiatan Inti</i>		
1. Mahasiswa dan mahasiswi diberi tugas membaca secara individual dengan dipandu oleh pertanyaan di bawah ini: a. Apa yang dimaksud dengan media pembelajaran!	Reading guide	Uraian materi 1.1

<p>b. Jelaskan fungsi dan manfaat media pembelajaran!</p> <p>c. Jelaskan ruang lingkup dan urgensinya dalam proses pembelajaran PAI?</p> <p>2. Mahasiswa dan mahasiswi secara individual diminta menuliskan jawaban masing-masing pertanyaan pada lembar kerja yang telah disediakan</p> <p>3. Jawaban dikumpulkan dan dipilih 2 (dua) jawaban secara acak oleh dosen untuk dipresentasikan di depan kelas.</p> <p>4. Mahasiswa diminta memberikan tanggapan terhadap jawaban yang telah dipresentasikan (diwakili oleh dua mahasiswa laki-laki dan perempuan yang dipilih secara acak).</p> <p>5. Dosen memberikan penguatan tentang pengertian, manfaat dan fungsi serta ruang lingkup media pembelajaran.</p>	<p>Presentasi</p> <p>Tanya jawab</p> <p>Presentasi</p>	<p>LK 1.2</p> <p><i>Slide</i> <i>Powerpoint</i></p>
<p><i>Kegiatan Penutup</i></p> <p>1. Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa dan</p>	<p>Presentasi</p>	

mahasiswi untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan tentang pengertian, manfaat dan fungsi serta ruang lingkup media pembelajaran.		
Kegiatan Tindak Lanjut 1. Dosen memberikan tugas untuk Mengidentifikasi macam-macam media pembelajaran.	Penugasan	Penilaian 1.3

G. Uraian Materi

KONSEP DASAR MEDIA PEMBELAJARAN

1. Pengertian Media Pembelajaran

Kata media berasal dari bahasa Latin yang merupakan bentuk jamak dari kata *medium* yang secara harfiah berarti ‘perantara’ atau ‘pengantar’ (Arief S. Sadiman, dkk, 2006: 6). Dalam bahasa Arab, kata media atau perantara disebut dengan kata bentuk jamak dari (Mahmud Yunus, t.t : 499). Jadi secara bahasa media berarti pengantar pesan dari pengirim kepada penerima pesan. Secara lebih khusus, pengenalan media dalam proses belajar mengajar mendorong diartikan sebagai alat-alat grafis, fotografis, atau elektronis untuk menangkap, memproses, dan menyusun kembali informasi visual atau verbal (Azhar Arsyad, 1996:3).

AECT (*Association of Education and Communication Technology*) memberi batasan tentang media sebagai segala bentuk dan saluran yang digunakan untuk menyampaikan pesan atau informasi. Adapun National Education Association (NEA) mengartikan media sebagai segala benda yang dapat dimanipulasikan, dilihat, didengar, dibaca, atau dibicarakan beserta

instrumen yang dipergunakan untuk kegiatan tersebut (Koyo K., dkk, 1985 : 42). Fleming menyebut media media dengan istilah mendatar yang diartikan sebagai penyebab atau alat yang turut campur tangan dalam dua pihak dan mendamaikannya. Dengan istilah mediator media menunjukkan fungsi atau peranannya, yaitu mengatur hubungan yang efektif antara dua pihak utama dalam proses belajar peserta didik dan isi pelajaran. Di samping itu, mediator dapat pula mencerminkan pengertian bahwa setiap sistem pembelajaran yang melakukan peran mediasi, mulai dari guru sampai kepada peralatan paling canggih dapat disebut media. Ringkasnya media adalah alat yang menyampaikan atau mengantarkan pesan-pesan pembelajaran (Azhar Arsyad, 1996 : 4). Sementara itu, menurut Anderson, media pembelajaran adalah media yang memungkinkan terwujudnya hubungan langsung antara karya seseorang pengembang mata pelajaran dengan para siswa. Secara umum wajarlah bila peranan guru yang menggunakan media pembelajaran sangatlah berbeda dari peranan seorang guru 'biasa' (Ronald H. Anderson, 1987 : 21).

Menurut Azhar Arsyad (2003 : 6)_ media pendidikan memiliki ciri-ciri umum sebagai berikut :

1. Media pendidikan memiliki pengertian fisik yang dewasa ini dikenal sebagai *hardware* (perangkat keras), yaitu sesuatu benda yang dapat dilihat, didengar, atau diraba dengan pancaindera.
2. Media pendidikan memiliki pengertian nonfisik yang dikenal sebagai *software* (perangkat lunak), yaitu kandungan pesan yang terdapat dalam perangkat keras yang merupakan isi yang ingin disampaikan kepada peserta didik.
3. Penekanan media pendidikan terdapat pada visual dan audio.
4. Media pendidikan memiliki pengertian alat bantu pada proses belajar baik di dalam maupun di luar kelas.
5. Media pendidikan digunakan dalam rangka komunikasi dan interaksi guru dan peserta didik dalam proses pembelajaran.
6. Media pendidikan dapat digunakan secara massal (misalnya : radio, televisi), kelompok besar dan kelompok kecil (misalnya : film, slide,

video, OHP), atau perorangan (misalnya : modul : komputer, radio, tape / kaset, video, recorder)

Berdasarkan berbagai pendapat di atas, dapat disimpulkan bahwa yang dimaksud dengan media pembelajaran adalah segala sesuatu yang dapat digunakan untuk menyalurkan pesan dari pengirim ke penerima sehingga merangsang pikiran, perasaan, perhatian dan minat serta kemauan peserta didik sedemikian rupa sehingga proses belajar terjadi dalam rangka mencapai tujuan pembelajaran secara efektif.

Pengertian media pendidikan seperti di atas didasarkan pada asumsi bahwa proses pendidikan/pembelajaran identik dengan sebuah proses komunikasi. Dalam proses komunikasi terdapat komponen-komponen yang terlibat di dalamnya, yaitu sumber pesan, pesan, penerima pesan, media dan umpan balik. Sumber pesan yaitu sesuatu (orang) yang menyampaikan pesan). Pesan adalah isi didikan/isi ajaran yang tertuang dalam kurikulum yang dituangkan ke dalam simbol-simbol tertentu (*encoding*). Penerima pesan adalah peserta didik dengan menafsirkan simbol-simbol tersebut sehingga dipahami sebagai pesan (*decoding*). Media adalah perantara yang menyalurkan pesan dari sumber ke penerima pesan. Proses komunikasi tersebut dapat digambarkan dalam bentuk skema sebagai berikut :

2. Landasan Teori

Pemerolehan pengetahuan dan keterampilan, perubahan-perubahan sikap dan perilaku dapat terjadi karena interaksi antara pengalaman baru dengan pengalaman yang pernah dialami sebelumnya. Menurut Bruner ada tiga tingkatan utama modus belajar, yaitu pengalaman langsung (*enactive*), pengalaman pictorial gambar (*iconic*), dan pengalaman abstrak (*symbolic*) (Azhar Arsyad, 2003 : 7). Sebagai gambaran misalnya, belajar memahami apa dan bagaimana shalat atau wudhu. Dalam tingkatan pengalaman langsung untuk memperoleh pemahaman peserta didik tentang shalat atau wudhu secara langsung ia mempraktekkan atau mengerjakan shalat atau wudhu. Pada tingkatan kedua, *iconic*, pemahaman tentang shalat dan wudhu dipelajari

melalui gambar, foto, film atau rekaman video tentang shalat dan wudhu. Selanjutnya pada tingkatan pengalaman abstrak, peserta didik memahaminya lewat membaca atau mendengarkan uraian tentang shalat dan wudhu.

Uraian di atas memberikan petunjuk bahwa agar proses belajar mengajar dapat berhasil dengan baik, peserta didik sebaiknya diajak untuk memanfaatkan semua alat inderanya. Guru berupaya untuk menampilkan rangsangan (stimulus) yang dapat diproses dengan berbagai indera. Semakin banyak alat indera yang digunakan untuk menerima dan mengolah informasi semakin besar kemungkinan informasi tersebut dimengerti dan dapat dipertahankan dalam ingatan. Dengan demikian, peserta didik diharapkan akan dapat menerima dan menyerap dengan mudah dan baik pesan-pesan dalam materi yang disajikan.

Levie & Levie yang membaca kembali hasil-hasil penelitian tentang belajar melalui stimulus gambar dan stimulus kata atau visual dan verbal menyimpulkan bahwa stimulus visual membuahkan hasil belajar yang lebih baik untuk tugas-tugas seperti mengingat, mengenali, mengingat kembali, dan menghubungkan hubungan fakta dan konsep. Di lain pihak stimulus verbal memberi hasil belajar yang lebih apabila pembelajaran itu melibatkan ingatan yang berturut-turut (sekuensial). Hal ini merupakan salah satu bukti dukungan atas konsep *dual coding hypothesis* (hipotesis koding ganda) dari Paivio. Konsep itu mengatakan bahwa ada dua sistem ingatan manusia, satu untuk mengolah simbol-simbol verbal kemudian menyimpannya dalam bentuk proposisi image, dan yang lainnya untuk mengolah image nonverbal yang kemudian disimpan dalam bentuk proposisi verbal (Azhar Arsyad, 2003:9).

Belajar dengan menggunakan indera ganda-pandang dan dengan berdasarkan konsep di atas akan memberikan keuntungan bagi peserta didik. Peserta didik akan belajar lebih banyak daripada jika materi pelajaran disajikan hanya dengan stimulus pandang atau hanya dengan stimulus dengar. Para ahli memiliki pandangan yang searah mengenai hal itu. Perbandingan pemerolehan hasil belajar melalui indera pandang dan indera dengar sangat menonjol perbedaannya. Kurang lebih 90% hasil belajar seseorang diperoleh

melalui indera pandang dan hanya sekitar 5% diperoleh melalui indera dengan dan 5% lagi dengan indera lainnya. Sementara itu, Dale memperkirakan bahwa pemerolehan hasil belajar melalui indera pandang berkisar 75% melalui indera dengar sekitar 13% dan melalui indera lainnya sekitar 12% (Azhar Arsyad, 2003 : 9).

Salah satu gambaran yang paling banyak dijadikan acuan sebagai landasan teori penggunaan media dalam proses belajar adalah *Dale's Cone of Experience* (Kerucut Pengalaman Dale) sebagai berikut :

Kerucut ini merupakan elaborasi yang rinci dan konsep tiga tingkatan pengalaman yang dikemukakan oleh Bruner sebagaimana diuraikan sebelumnya. Hasil belajar seseorang diperoleh mulai dari pengalaman langsung (konkret), kenyataan yang ada di lingkungan kehidupan seseorang kemudian melalui benda tiram, sampai kepada lambang verbal (abstrak). Semakin ke atas di puncak kerucut semakin abstrak media penyampai pesan itu. Perlu dicatat bahwa urutan ini tidak berarti proses belajar dan interaksi mengajar belajar harus selalu dimulai dari pengalaman langsung, tetapi dimulai dengan jenis pengalaman yang paling sesuai dengan kebutuhan dan kemampuan kelompok peserta didik yang dihadapi dengan mempertimbangkan situasi belajarnya.

Dasar pengembangan kerucut di atas bukanlah tingkat kesulitan, melainkan tingkat keabstrakan jumlah jenis indera yang turut serta selama penerimaan isi pengajaran atau pesan. Pengalaman langsung akan memberikan kesan paling utuh dan paling bermakna mengenai informasi dan gagasan yang terkandung dalam pengalaman itu, oleh karena ia melibatkan indera penglihatan, pendengaran, perasaan, penciuman, dan peraba. Ini dikenal dengan *learning by doing* misalnya keikutsertaan dalam kegiatan pengelolaan zakat, penyembelihan hewan korban, shalat berjamaah, dan lain-lain. Pengalaman-pengalaman tersebut memberikan dampak langsung terhadap pemerolehan dan pertumbuhan pengetahuan, keterampilan, dan sikap peserta didik.

Tingkat keabstrakan pesan akan semakin tinggi ketika pesan itu dituangkan ke dalam lambang-lambang seperti bagan, grafik, atau kata. Jika pesan terkandung dalam lambang-lambang seperti itu, indera yang dilibatkan untuk menafsirkannya semakin terbatas, yakni indera penglihatan atau indera pendengaran. Meskipun tingkat partisipasi fisik berkurang, keterlibatan imajinatif semakin bertambah dan berkembang. Sesungguhnya, pengalaman konkret dan pengalaman abstrak dialami silih berganti : hasil belajar dari pengalaman langsung mengubah dan memperluas jangkauan abstraksi seseorang dan sebaliknya, kemampuan Interpretasi lambang kata membantu seseorang untuk memahami pengalaman yang didalamnya ia terlibat langsung.

Di samping itu, agar proses belajar dapat efektif perlu juga disesuaikan dengan tipe atau gaya belajar peserta didik. Gaya belajar adalah kecenderungan seseorang untuk menggunakan cara tertentu dalam belajar sehingga akan dapat belajar dengan baik. Secara umum dikenal tiga macam gaya belajar, yaitu visual, auditorial dan kinestetik. Belajar visual adalah belajar melalui apa yang mereka lihat, pelajar auditorial melakukannya melalui apa yang mereka dengar, sedangkan kinestetik belajar lewat gerak dan sentuhan (Bobbi De Porter dan Mile Hemacki, 2003:112).

Ciri-ciri gaya belajar visual adalah (a) teliti terhadap yang detail, (b) mengingat dengan mudah apa yang dilihat, (c) mempunyai masalah dengan instruksi lisan, (d) tidak mudah terganggu dengan suara gaduh, (e) pembaca cepat dan tekun, (f) lebih suka membaca daripada dibacakan, (g) lebih suka metode demonstrasi daripada ceramah, (h) bila menyampaikan gagasan sulit memilih kata, (i) rapi dan teratur, dan (j) penampilan sangat penting.

Ciri-ciri gaya belajar auditorial adalah : (a) bicara pada diri sendiri saat bekerja, (b) konsentrasi mudah terganggu oleh suara ribut, (c) senang bersuara keras ketika membaca, (d) sulit menulis, tapi mudah bercerita, (e) pembicara yang fasih, (f) sulit belajar dalam suasana bising, (g) lebih suka musik daripada lukisan, (h) bicara dalam irama yang terpola, (i) lebih suka gurauan lisan daripada membaca buku humor, dan (j) mudah menirukan nada, irama dan warna suara.

Adapun ciri-ciri gaya belajar kinestetik adalah : (a) berbicara dengan perlahan, (b) menanggapi perhatian fisik, (c) menyentuh orang untuk mendapat perhatian, (d) banyak bergerak dan selalu berorientasi pada fisik, (e) menggunakan jari sebagai penunjuk dalam membaca, (f) banyak menggunakan isyarat tubuh, (g) tidak bisa duduk diam dalam waktu lama, (h) menyukai permainan yang menyibukkan, (i) selalu ingin melakukan sesuatu, dan (j) tidak mudah mengingat letak geografi.

Adanya ragam gaya belajar yang dimiliki peserta didik tersebut harusnya dijadikan pertimbangan guru dalam memilih dan menggunakan media pembelajaran. Jika di suatu kelas mayoritas peserta didiknya memiliki gaya belajar visual maka hendaknya guru menggunakan media yang berbasis visual. Bila mayoritas peserta didik memiliki gaya belajar auditorial, maka guru hendaknya menggunakan media yang berbasis audisi. Demikian seterusnya jika di suatu kelas kondisi gaya belajar peserta didiknya beragam, maka guru harus menggunakan media pembelajaran yang bervariasi sesuai dengan variasi gaya belajar peserta didik, sehingga semua peserta didik akan terlayani dengan baik dan dapat belajar secara lebih efektif.

Latihan

1. Jelaskan pengertian Media pembelajaran ?
2. Bagaimanakah landasan teori media pembelajaran ? jelaskan !

3. Ciri-ciri, Fungsi dan Kegunaan Media Pembelajaran

a. Ciri-ciri Media Pembelajaran

Gerlach & Ely mengemukakan tiga ciri media yang merupakan petunjuk mengapa media digunakan dan apa-apa saja yang dapat dilakukan oleh media yang mungkin guru tidak mampu (atau kurang efisien) melakukannya (Azhar Arsyad, 2005 : 12).

Ciri-ciri tersebut adalah sebagai berikut :

1) Ciri Fiksatif (*Fixative Property*)

Ciri ini menggambarkan kemampuan media merekam, menyimpan, melestarikan, dan merekonstruksi suatu peristiwa atau objek. Suatu peristiwa atau objek dapat diurut dan disusun kembali dengan media

seperti fotografi, video tape, audio tape, disket komputer, dan film. Suatu objek yang telah diambil gambarnya (direkam) dengan kamera atau video kamera dengan mudah dapat direproduksi dengan mudah kapan saja diperlukan. Dengan ciri fiksatif ini, media memungkinkan suatu rekaman kejadian atau obyek yang terjadi pada satu waktu tertentu ditransportasikan tanpa mengenal waktu. Contohnya adalah peristiwa tsunami, gempa bumi, banjir, dan sebagainya dapat diabadikan dengan rekaman video, pelaksanaan ibadah haji juga dapat direkam dengan kamera atau alat perekam audio visual sehingga dapat digunakan sebagai media pendidikan agama Islam.

Ciri fiksatif ini amat penting bagi guru karena kejadian-kejadian atau objek yang telah direkam atau disimpan dengan format media yang ada dapat digunakan setiap saat. Peristiwa yang kejadiannya hanya sekali (dalam satu dekade atau satu abad) dapat diabadikan dan disusun kembali untuk keperluan pembelajaran. Prosedur laboratorium yang rumit dapat direkam dan diatur untuk kemudian direproduksi berapa kali pun pada saat diperlukan. Demikian pula kegiatan peserta didik dapat direkam untuk kemudian dianalisa dan dikritik oleh peserta didik sejawat baik secara perorangan ataupun secara kelompok.

2) Ciri Manipulatif (*Manipulative Property*)

Transformasi suatu kejadian atau objek dimungkinkan karena media memiliki ciri manipulative. Kejadian yang memakan waktu sehari-hari atau bahkan berbulan-bulan dapat disajikan kepada peserta didik dalam waktu yang lebih singkat lima sampai sepuluh menit. Misalnya, bagaimana proses pelaksanaan ibadah haji dapat direkam dan diperpendek prosesnya menjadi lima sampai sepuluh menit, demikian pula proses kejadian manusia mulai dari pertemuan sel telur dengan sperma hingga lahir menjadi seorang bayi. Disamping dapat dipercepat, suatu kejadian dapat pula diperlambat pada saat menayangkan kembali hasil suatu rekaman video. Misalnya, proses terjadinya gempa bumi yang

hanya kurang dari satu menit dapat diperlambat sehingga lebih mudah dipahami oleh peserta didik bagaimana proses terjadinya gempa tersebut.

3) Ciri Distributif (*Distributive Property*)

Ciri distributif dari media memungkinkan suatu objek atau kejadian ditransportasikan melalui ruang, dan secara bersamaan kejadian tersebut disajikan kepada sejumlah besar peserta didik dengan stimulus pengalaman yang relatif sama mengenai kejadian itu. Dewasa ini, distribusi media tidak hanya terbatas pada satu kelas atau beberapa kelas pada sekolah-sekolah di dalam suatu wilayah tertentu, tetapi juga media itu, misalnya rekaman video, audio, disket komputer dapat disebut ke seluruh penjuru tempat yang diinginkan kapan saja, sehingga media tersebut dapat digunakan untuk banyak kelompok di tempat yang berbeda dalam waktu yang sama.

Sekali informasi direkam dalam format media apa saja, ia dapat direproduksi seberapa kali pun dan siap digunakan secara bersamaan di berbagai tempat atau digunakan secara berulang-ulang di suatu tempat. Konsistensi informasi yang telah direkam akan terjamin sama atau hampir sama dengan aslinya.

b. Fungsi dan Kegunaan Media Pembelajaran

Kegiatan pembelajaran melibatkan berbagai komponen. Salah satunya yang tidak kalah penting adalah komponen media. Media memiliki fungsi dan kegunaan yang sangat penting untuk membantu kelancaran proses pembelajaran dan efektivitas pencapaian hasil belajar.

1) Fungsi Media Pembelajaran

Menurut Levie dan Lentz (Azhar Arsyad, 2005:16), khususnya media visual, mengemukakan bahwa media pendidikan memiliki empat fungsi yaitu fungsi atensi, fungsi afektif, fungsi kognitif, dan fungsi kompensatoris. Fungsi atensi media visual merupakan inti, yaitu menarik dan mengarahkan perhatian peserta didik untuk berkonsentrasi kepada isi pelajaran yang berkaitan dengan makna visual yang ditampilkan atau menyertai teks materi pelajaran. Sering kali pada awal pelajaran peserta

didik tidak tertarik dengan materi pelajaran atau mata pelajaran itu merupakan salah satu pelajaran yang tidak disenangi oleh mereka sehingga mereka tidak memperhatikan. Media gambar khususnya gambar yang diproyeksikan melalui *overhead projector* (OHP) dapat menerangkan dan mengarahkan perhatian mereka kepada pelajaran yang akan mereka terima. Dengan demikian, kemungkinan untuk memperoleh dan mengingat isi pelajaran semakin besar.

Fungsi afektif media visual dapat terlihat dari tingkat kenikmatan peserta didik ketika belajar (atau membaca) teks yang bergambar. Gambar atau lambang visual dapat menggugah emosi dan sikap peserta didik, misalnya informasi yang menyangkut masalah sosial atau ras. Fungsi kognitif media visual terlihat dari temuan visual atau gambar memperlancar pencapaian tujuan untuk memahami dan mengingat informasi atau pesan yang terkandung dalam gambar. Fungsi kompensatoris media pembelajaran terlihat dari hasil penelitian bahwa media visual yang memberikan konteks untuk memahami teks membantu peserta didik yang lemah dalam membaca untuk mengorganisasikan informasi dalam teks dan mengingatkannya kembali.

Dengan kata lain, media pembelajaran berfungsi untuk mengakomodasikan informasi dalam teks dan mengingatkannya kembali. Dengan kata lain, media pembelajaran berfungsi untuk mengakomodasikan peserta didik yang lemah dan lambat menerima dan memahami isi pelajaran yang disajikan dengan teks atau disajikan secara verbal.

Menurut Kemp & Dayton (1985:28), media pembelajaran dapat memenuhi tiga fungsi utama apabila media itu digunakan untuk perorangan, kelompok, atau kelompok pendengar yang besar jumlahnya, yaitu (a) memotivasi minat atau tindakan, (b) menyajikan informasi, dan (c) memberi instruksi. Untuk memenuhi fungsi motivasi, media pembelajaran dapat direalisasikan dengan teknik drama atau hiburan. Hasil yang diharapkan adalah melahirkan minat dan merangsang para

psikologis kepada peserta didik. Selanjutnya diungkapkan bahwa penggunaan media pembelajaran akan sangat membantu keefektifan proses pembelajaran dan penyampaian informasi (pesan dan isi pelajaran) pada saat itu. Kehadiran media dalam pembelajaran juga dikatakan dapat membantu peningkatan pemahaman peserta didik, penyajian data/informasi lebih menarik dan terpercaya, memudahkan penafsiran data dan memadatkan informasi. Jadi dalam hal ini dikatakan bahwa fungsi media adalah sebagai alat bantu dalam kegiatan belajar mengajar.

Menurut Kemp & Dayton (Azhar Arsyad, 2005 : 21-22), meskipun telah lama disadari bahwa banyak keuntungan penggunaan media pembelajaran, penerimaannya serta pengintegrasinya ke dalam program-program pengajaran berjalan amat lambat. Mereka mengemukakan beberapa hasil penelitian yang menunjukkan dampak positif dari penggunaan media sebagai bagian integral pembelajaran di kelas atau sebagai cara utama pembelajaran langsung sebagai berikut :

- a) Penyampaian pelajaran menjadi lebih baku. Setiap pelajar yang melihat atau mendengar penyajian melalui media menerima pesan yang sama. Meskipun para guru menafsirkan isi pelajaran dengan cara yang berbeda-beda dengan penggunaan media ragam hasil tafsiran itu dapat dikurangi sehingga informasi yang sama dapat disampaikan kepada peserta didik sebagai landasan untuk pengkajian, latihan, dan aplikasi lebih lanjut.
- b) Pembelajaran bisa lebih menarik. Media dapat diasosiasikan sebagai penarik perhatian dan peserta didik tetap terjaga dan memperhatikan. Kejelasan dan keruntutan pesan, daya tarik image yang berubah-ubah, penggunaan efek khusus yang dapat menimbulkan keingintahuan menyebabkan peserta didik tertawa dan berpikir, yang kesemuanya menunjukkan bahwa media memiliki aspek motivasi dan meningkatkan minat.

3. Instrumen

1. Jelaskan pengertian media?
2. Jelaskan pengertian media pembelajaran
3. Jelaskan secara rinci ciri-ciri media pembelajaran?
4. Apa manfaat dan kegunaan media pembelajaran?
5. Apa yang dimaksud dengan ciri manipulatif?

4. Petunjuk pensekoran

No	Soal	Skor
1	Soal no. 1	20
2	Soal no. 2	20
3	Soal no. 3	20
4	Soal no. 4	20
5	Soal no. 5	20

Daftar Pustaka

- Arsyad, Azhar, *Media Pengajaran*, Cet. I, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1997.
- Danim, Sudarwan, *Media Komunikasi Pendidikan*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1995.
- Djamarah, Syaiful Bahri, dkk., *Strategi Belajar Mengajar*, Cet. I, Jakarta: Rineka Cipta, 1996.
- Darajdat, Zakiah, *Metodologi Pengajaran Agama Islam*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1996.
- Gilarso, T, dkk., *Program Pengalaman Lapangan (Micro Teaching)*, Yogyakarta: Andi Offset, 1986.
- Hamalik, Oemar, *Perencanaan Pengajaran Berdasarkan Pendekatan Sistem*, Cet. II, Jakarta: Bumi Aksara, 2003.
- _____, *Media Pendidikan*
- Hadimiarjo, Yusuf, *Teknologi Komunikasi Pendidikan*
- Harjanto, *Perencanaan Pengajaran*, Jakarta: Rineka Cipta, 1997.

E. Waktu

2 x 50 menit

F. Kegiatan Perkuliahan

Langkah perkuliahan	Metode	Bahan
<i>Kegiatan Awal</i>		
1. Dosen menyampaikan tujuan perkuliahan yang akan dicapai	Presentasi	<i>Slide Powerpoint 2</i>
2. Dosen menyampaikan pentingnya perkuliahan ini.	Presentasi	
<i>Kegiatan Inti</i>		
1. Dosen membagi mahasiswa dan mahasiswi menjadi 3 kelompok	Presentasi	
2. Kel. I. Mendiskusikan jenis-jenis media pembelajaran. II. Mengkritisi jenis-jenis media pembelajaran. Kel. III mendiskusikan perbedaan, kelebihan dan kelemahan pada masing-masing jenis media pembelajaran.	Diskusi kelompok	LK 1 dan uraian materi
3. Masing-masing kelompok mempresentasikan hasil diskusinya	Tanya jawab	<i>Slide Powerpoint 2</i>
4. Kelompok lain menanggapi	Presentasi	
5. Setelah selesai presentasi, dosen memberikan klarifikasi		

atau penguatan dengan menggunakan slide power point		
<p><i>Kegiatan Penutup</i></p> <p>1. Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa dan mahasiswi untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan tentang jenis-jenis media pembelajaran beserta kelebihan dan kelemahannya masing-masing.</p>	Presentasi	
<p><i>Kegiatan Tindak Lanjut</i></p> <p>1. Dosen memberi tugas menganalisis kelebihan dan kekurangan pada satu jenis media tertentu secara rinci dan menyeluruh.</p>	Penugasan	

G. Uraian Materi

Jenis-Jenis Dan Karakteristik Media Pembelajaran PAI

Seperti diuraikan pada bagian terdahulu bahwa media pembelajaran merupakan komponen instruksional yang meliputi pesan, orang, dan peralatan. Dalam perkembangannya media pengajaran mengikuti perkembangan teknologi. Teknologi yang paling tua yang dimanfaatkan dalam proses belajar adalah percetakan yang bekerja atas dasar prinsip mekanis. Kemudian lahir teknologi audio-visual yang menggabungkan penemuan mekanis dan elektronis untuk

tujuan pengajaran. Teknologi yang muncul terakhir adalah teknologi mikro-prosesor yang melahirkan pemakaian computer dan kegiatan interaktif (Seels & Richey, 1994).

1. Jenis-jenis media pembelajaran

Berdasarkan perkembangan teknologi, media pembelajaran dapat dikelompokkan ke dalam empat kelompok, yaitu (1) media hasil teknologi cetak, (2) media hasil teknologi audio-visual, (3) media hasil teknologi yang berdasarkan computer, dan (4) media hasil gabungan teknologi cetak dan computer.

Teknologi *cetak* adalah cara untuk menghasilkan atau menyampaikan materi, seperti buku dan materi visual statis terutama melalui proses percetakan mekanis atau fotografis. Kelompok media hasil teknologi cetak meliputi teks, grafik, foto atau representasi fotografik dan reproduksi. Materi cetak dan visual merupakan dasar pengembangan dan penggunaan kebanyakan materi pengajaran lainnya. Teknologi ini menghasilkan materi dalam bentuk salinan tercetak. Dua komponen pokok teknologi ini adalah materi teks verbal dan materi visual yang dikembangkan berdasarkan teori yang berkaitan dengan persepsi visual, membaca, memproses informasi, dan teori belajar. Teknologi cetak memiliki ciri-ciri berikut:

- a. Teks dibaca secara linear, sedangkan visual diamati berdasarkan ruang;
- b. Baik teks maupun visual menampilkan komunikasi satu arah dan reseptif;
- c. Teks dan visual ditampilkan statis (diam);
- d. Pengembangannya sangat tergantung kepada prinsip-prinsip kebahasaan dan persepsi visual;
- e. Baik teks maupun visual berorientasi (berpusat) pada siswa;
- f. Informasi dapat diatur kembali atau di tata ulang oleh pemakai.

Teknologi audio-visual cara menghasilkan atau menyampaikan materi dengan menggunakan mesin-mesin mekanis dan elektronik untuk menyajikan pesan-pesan audio dan visual. Pengajaran melalui audio-visual jelas bercirikan pemakaian perangkat keras selama proses belajar, seperti mesin proyektor film, tape, rekorder, dan proyektor visual yang lebar. Jadi, pengajaran melalui audio-

visual adalah produksi dan penggunaan materi yang penyarapannya melalui pandangan dan pendengaran serta tidak seluruhnya tergantung kepada pemahaman kata atau simbol-simbol yang serupa. Ciri-ciri utama teknologi media audio-visual adalah sebagai berikut:

- a. Mereka biasanya bersifat linear;
- b. Mereka biasanya menyajikan visual yang dinamis;
- c. Mereka digunakan dengan cara yang telah ditetapkan sebelumnya oleh perancang / pembuatnya;
- d. Mereka merupakan representasi fisik dari gagasan real atau gagasan abstrak;
- e. Mereka dikembangkan menurut prinsip psikologis behaviorisme dan kognitif;
- f. Umumnya mereka berorientasi kepada guru dengan tingkat pelibatan interaktif murid yang rendah.

Teknologi berbasis computer merupakan cara menghasilkan atau menyampaikan materi dengan menggunakan sumber-sumber yang berbasis mikro-prosesor. Perbedaan antara media yang dihasilkan oleh teknologi berbasis computer dengan yang dihasilkan dari dua teknologi lainnya adalah karena informasi atau materi disimpan dalam bentuk digital, bukan dalam bentuk cetakan atau visual. Pada dasarnya teknologi berbasis computer menggunakan layar kaca untuk menyajikan informasi kepada siswa. Berbagai jenis aplikasi teknologi berbasis komputer dalam pengajaran umumnya dikenal sebagai *computer-assisted instruction* (mengajaran dengan bantuan computer). Aplikasi tersebut apabila dilihat dari cara penyajian dan tujuan yang ingin dicapai meliputi *tutorial* (penyajian materi pelajaran secara bertahap), *drills and practice* (latihan untuk membantu siswa menguasai materi yang telah dipelajari sebelumnya), permainan dan simulasi (latihan mengaplikasikan pengetahuan dan keterampilan yang baru dipelajari), dan basis data (sumber yang dapat membantu siswa menambah informasi dan pengetahuannya sesuai dengan keinginan masing-masing). Beberapa ciri media yang dihasilkan teknologi berbasis komputer (baik perangkat keras maupun perangkat lunak) adalah sebagai berikut:

sekelompok pendengar yang mendengarkan melalui amplifair telefon. Pendengar dapat bertanya kepada pembicara dan kelompok itu dapat mendengarkan jawaban/tanggapan pembicara.

Computer-assisted instruction adalah suatu system penyampaian materi pelajaran yang berbasis mikroprosesor yang pelajarannya dirancang dan diprogram ke dalam sistem tersebut.

Hypertext adalah suatu tulisan yang tak-berurutan-nonsekuensial. Dengan suatu sistem *authoring* (menulis), pengarang mampu menghubungkan informasi dari bagian manapun dalam paket pelajaran itu, menciptakan jalur-jalur melalui satu korpus materi yang berkaitan, member keterangan teks yang tersedia, dan membuat catatan yang menghubungkan teks-teks itu.

Hypermedia adalah perluasan Hypertext yang menggabungkan media lain kedalam teks. Dengan system Hypermedia, pengarang dapat membuat suatu korpus materi yang kait-mengkait yang meliputi teks, grafik, grafik/ gambar animasi, bunyi, video, music, dan lain lain.

System tutor intelejen adalah pengajaran dengan bantuan komputer yang memiliki kemampuan untuk berdialog dengan siswa dan melalui dialog itu siswa dapat mengarahkan jalan pelajaran.

Interactive video adalah suatu sistem penyampaian pengajaran di mana materi video rekaman disajikan dengan pengendalian komputer kepada penonton (siswa) yang tidak hanya mendengar dan melihat video dan suara, tetapi juga memberikan respons yang aktif, dan respons itu yang menentukan kecepatan dan sekuensi penyajian. Peralatan yang diperlukan antara lain komputer, videodisclaser, dan layar monitor.

Compact video disc adalah sistem penyimpanan dan rekaman video di mana signal audio-visual direkam pada disk plastic, bukan pada pita magnetic.

Sedangkan Leshin, Pollock & reigeluth (1992) mengklasifikasi media ke dalam lima kelompok, yaitu (1) media berbasis manusia (guru, instruktur, tutor, main-peran, kegiatan kelompok, field-trrip) (2) media

berbasis cetak (buku, penuntun, buku latihan (*workbook*), alat bantu kerja, dan lembaran lepas); (3) media berbasis visual (buku alat batu kerja, charts, grafik, peta, gambar, transparasi, slide); (4) media berbasis audiovisual (video, film, program slide-tape, televise); (5) media berbasis computer (pengajaran dengan sistem komputer, interactive video, hypertext). Salah satu ciri dari media ini ialah bahwa ia membawa pesan atau informasi kepada penerima. Sebagaimana di antaranya memproses pesan atau informasi yang di ungkapkan oleh siswa. Dengan demikian, media ini disebut media interaktif. Yang terpenting adalah pesan informasi disiapkan untuk kebutuhan dan kemampuan belajar seseorang serta dikembangkan agar siswa berpartisipasi dengan aktif selama proses belajar.

Ringkasnya, dengan media tersebut terciptalah lingkungan pengajaran yang interaktif yang memberikan respons terhadap kebutuhan belajar siswa dengan jalan menyiapkan kegiatan belajar yang efektif guna menjamin terjadinya *belajar*.

Senada dengan di atas, Kemp & Dayton (1985) mengelompokkan media ke dalam delapan jenis, yaitu (1) media cetak (2) media pajang (3) *overhead transparencies*, (4) rekaman audiotape, (5) seri slide dan filmstrips, (6) penyajian multi image, (7) rekaman video dan film hidup, dan (8) computer.

Media cetakan meliputi bahan-bahan yang disiapkan di atas kertas untuk pengajaran dan informasi. Di samping *buku teks* atau buku ajar, termasuk pula *lembar penuntun* berupa daftar cek tentang langkah-langkah yang harus di ikuti ketika mengoperasikan sesuatu peralatan atau memelihara peralatan. Lembar ini berisi gambar atau foto disamping teks penjelasan. *Penuntun belajar* adalah bentuk media cetak lain yang mempersiapkan dan mengarahkan siswa bagaimana untuk maju ke unit berikutnya dan menyelesaikan mata pelajaran. Di samping itu ada pula *penuntun instruktur* yang memberikan tuntunan dan batuan pada instruktur pada saat mempersiapkan dan menyampaikan pelajaran. Jadi penuntun instruktur meliputi petunjuk dan informasi yang berkaitan dengan pokok-

pokok bahasan yang diajarkan. Bentuk lain dari media cetak adalah brosur dan *newsletter*. Brosur merupakan pengumuman atau pemberitahuan mengenai sesuatu program atau pelayanan, sedangkan *newsletter* berisikan laporan kegiatan suatu organisasi.

Teks terprogram adalah salah satu jenis cetakan yang banyak digunakan. Dalam buku teks terprogram, informasi disajikan secara terkendali dalam arti bahwa siswa hanya memiliki akses untuk melihat (dan membaca) teks yang diinginkan langkah demi langkah. Teks informasi ini merupakan stimulus yang meminta siswa untuk memberikan respons, kemudian siswa diberitahukan jawaban benar dengan membandingkan jawabannya dengan jawaban yang disiapkan pada halaman buku itu. Dengan tahapan demikian, siswa dapat meneruskan bacaannya apa bila ia sudah menguasai informasi yang disajikan, atau siswa akan diminta mengulang membaca informasi yang serupa sebelum ia disajikan dengan informasi baru. Beberapa kelebihan media cetakan, termasuk teks terprogram, adalah :

- a) Siswa dapat belajar dan maju sesuai dengan kecepatan masing-masing. Materi pelajaran dapat di rancang sedemikian rupa sehingga mampu memenuhi kebutuhan siswa, baik yang cepat maupun yang lambat membaca dan memahami. Namun, pada akhirnya semua siswa diharapkan menguasai materi pelajaran itu.
- b) Di samping dapat mengulangi materi dalam cetakan, siswa akan mengikuti urutan pikiran secara logis.
- c) Panduan teks dan gambar dalam halaman cetak sudah merupakan hal lumrah, dan ini dapat menambah daya tarik, serta dapat memperlancar pemahaman informasi yang disajikan dalam dua format, verbal dan visual
- d) Khusus pada teks terprogram, siswa akan berpartisipasi/beinteraksi dengan aktif karena harus memberi respons terhadap pernyataan dan latihan yang disusun; siswa dengan aktif segera mengetahui apakah jawabannya benar atau salah.

Proyektor Transparansi (OHP)

Transparansi yang diproyeksikan adalah visual baik berupa huruf, lambang, gambar, grafik, atau gabungannya pada lembaran tembus pandang atau plastik yang dipersiapkan untuk diproyeksikan ke sebuah layar atau dinding melalui sebuah proyektor. Kemampuan proyektor memperbesar gambar membuat media ini berguna untuk menyajikan informasi pada kelompok yang besar dan pada semua jenjang. OHP dirancang untuk dapat digunakan di depan kelas sehingga guru dapat selalu berhadapan atau menatap siswanya. Penataan letak layar dan proyeksi bayangan sering menimbulkan layar yang berbentuk trapesium (*keystone*) yang sering mengganggu penampilan tayangan dan pandangan siswa. Akan tetapi hal itu dapat diatasi dengan memiringkan layar.

Kelebihan OHP

- a. Pantulan proyeksi gambar dapat terlihat jelas pada ruangan yang terang (tidak perlu pada ruangan yang gelap) sehingga guru dan murid tetap dapat saling melihat.
- b. Dapat menjangkau kelompok yang besar.
- c. Guru selalu dapat bertatap muka dengan siswa karena OHP dapat diletakkan di depan kelas, dengan demikian ia selalu dapat mendalikan kelasnya.
- d. Transparansi dapat dengan mudah dibuat sendiri oleh guru, baik dibuat secara manual maupun yang melalui cetak, salin, dan kimia.
- e. Peralatannya mudah dioperasikan dan tidak memerlukan perawatan khusus.
- f. Memiliki kemampuan untuk menampilkan warna.
- g. Dapat disimpan dan digunakan berulang kali.
- h. Dapat dijadikan pedoman dan penuntun bagi guru dalam penyajian materi.

Televisi pendidikan adalah penggunaan program video yang direncanakan untuk mencapai tujuan pengajaran tertentu tanpa melihat siapa menyiarkannya. Televisi pendidikan tidak sekedar menghibur tetapi yang lebih penting adalah mendidik. Oleh karena itu, ia memiliki ciri-ciri tersendiri, antara lain yaitu; (1) dituntun oleh instruktur- seorang guru atau intstruktur menuntun siswa melalui pengalaman-pengalaman visual, (2) sistematis- siaran berkaitan dengan mata pelajaran dan silabus dengan tujuan dan pengalaman belajar yang terencana, (3) teratur dan berurutan- siaran disajikan dengan selang waktu yang beraturan secara berurutan dimana satu siaran di bangun atau mendasari siaran lainnya, dan (4) terpadu- siaran berkaitan dengan pengalaman belajar lainnya seperti latihan, membaca, diskusi , laboratorium, percobaan , menulis , dan pemecahan masalah.

Beberapa penelitian menunjukkan baha siswa yang belajar melalui program televisi untuk berbagai mata pelajaran dapat menguasai mata pelajaran tersebut sama seperti mereka yang mempelajarinya melalui tatap muka dengan guru kelas. Meskipun televise memiliki berbagai kelebihan dalam menyampaikan pesan dan materi pelajaran, televisi juga mempunyai kelemahan seperti berikut ini.

Keuntungan

1. Televisi dapat memancarkan berbagaikan jenis bahan audio-visual termasuk gambar diam, film, obyek, spesimen, dan drama.
2. Televisi dapat menyajikan model dan contoh-contoh yang baik bagi siswa.
3. Televisi dapat membawa dunia nyata ke rumah dan ke kelas-kelas, seperti orang, tempat-tempat, dan peristiwa, melaui penyiaran langsung atau rekaman.
4. Televisi dapat memberikan kepada siswa peluang untuk melihat dan mendengar diri sendiri.

Rangkuman

1. Jenis-jenis media pembelajaran adalah:

Berdasarkan perkembangan teknologi, media pembelajaran dapat dikelompokkan ke dalam empat kelompok, yaitu (1) media hasil teknologi cetak, (2) media hasil teknologi audio-visual, (3) media hasil teknologi yang berdasarkan computer, dan (4) media hasil gabungan teknologi cetak dan computer.

Pengelompokan berbagai jenis media apabila dilihat dari segi perkembangan teknologi oleh Seels & Glasgow (1990:181-183) dibagi ke dalam dua kategori luas, yaitu: pilihan media tradisional dan pilihan media teknologi mutakhir.

c. Pilihan Media Tradisional

6) Visual diam yang diproyeksikan

- Proyeksi *opaque* (tak-tembus pandang)
- Proyeksi *overhead*
- *Slides*
- *Filmstrips*

7) Visual yang tak di proyeksikan

- Gambar, poster
- Foto
- *Charts*, grafik, diagram
- Pameran, papan info, papan-bulu

8) Audio

- Rekaman piringan
- Pita-kaset, *reel*, *cartridge*

9) Penyajian multimedia

- Slide plus suara (tape)
- Multi- image

10) visual dinamis yang diproyeksikan

- film

I. Lembar Penilaian

1. Jenis Penilaian

- a. Tes Tulis
- b. Penilaian Produk

2. Instrumen

a. Tes

1. Jelaskan jenis-jenis media pembelajaran?
2. Apa kelebihan dan kelemahan dari masing-masing jenis media pembelajaran?
3. Apa karakteristik media pembelajaran?
4. Uraikan ruang lingkup media pembelajaran?

b. Produk

Buatlah peta konsep mengenai jenis-jenis, karakteristi dan ruang lingkup media pembelajaran .

3. Petunjuk pensekoran

No	Jenis	Skor	Aspek yang diukur
1	Ketepatan peta konsep	30	Kesempurnaan dan kualitas peta konsep
2	Kejelasan peta konsep	30	Bahasa yang digunakan cukup jelas, dan isinya cukup kompleks
3	Performant	40	Keaktifan diskusi, kualitas materi diskusi, kualitas interaksi interpersonal, antar kelompok selama diskusi

4. Skor terentang antara: 10-100

Tingkat Pencapaian	Kualifikasi
90 – 100	Sangat Baik
80 - 89	Baik
65 - 79	Cukup
55 - 64	Kurang
10 – 54	Sangat Kurang

Daftar Pustaka

- Arsyad, Azhar, *Media Pengajaran*, Cet. I, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1997.
- Danim, Sudarwan, *Media Komunikasi Pendidikan*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1995.
- Djamarah, Syaiful Bahri, dkk., *Strategi Belajar Mengajar*, Cet. I, Jakarta: Rineka Cipta, 1996.
- Darajdat, Zakiah, *Metodologi Pengajaran Agama Islam*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1996.
- Gilarso, T, dkk., *Program Pengalaman Lapangan (Micro Teaching)*, Yogyakarta: Andi Offset, 1986.
- Hamalik, Oemar, *Perencanaan Pengajaran Berdasarkan Pendekatan Sistem*, Cet. II, Jakarta: Bumi Aksara, 2003.
- _____, *Media Pendidikan*
- Hadimiarjo, Yusuf, *Teknologi Komunikasi Pendidikan*
- Harjanto, *Perencanaan Pengajaran*, Jakarta: Rineka Cipta, 1997.
- Ibrahim, R & Nana Syaodih, *Perencanaan Pengajaran*, Bandung: Rineka Cipta, 2003.
- Ibrahim, *Media Instruksional*
- Mukhtar, *Desain Pembelajaran PAI*
- Nasution, *Teknologi Pendidikan*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1994.
- Nurhadi, Mulyani, *Sejarah Perpustakaan dan Perkembangannya di Indonesia*
- Pardede, M.Tjoen, *Perpustakaan di Indonesia dari Zaman ke Zaman*
- Paket 2 Jenis dan Karakteristik Media Pembelajaran

power point		
<i>Kegiatan Penutup</i>		
1. Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa dan mahasiswi untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan tentang pemilihan media pembelajaran	Presentasi	Instrumen penilaian 3
2. Dosen memberikan lembar soal evaluasi uraian obyektif	Tes Tulis	

G. Uraian Materi

PEMILIHAN MEDIA PEMBELAJARAN

1. Pendekatan Proses Pemilihan Media

Anderson (1976) mengemukakan adanya dua pendekatan/ model dalam proses pemilihan media pembelajaran, yaitu: model pemilihan tertutup dan model pemilihan terbuka.

a. Pemilihan *tertutup*

Terjadi apabila alternatif media telah ditentukan “dari atas” (misalnya oleh Dinas Pendidikan), sehingga mau tidak mau jenis media itulah yang harus dipakai. Kalau kita memilih, maka yang kita lakukan lebih banyak ke arah pemilihan topik/ pokok bahasan mana yang cocok untuk dimediasi pada jenis media tertentu. Misalnya saja, telah ditetapkan bahwa media yang digunakan adalah media audio. Dalam situasi demikian, bukanlah mempertanyakan mengapa media audio yang digunakan, dan bukan media lain? Jadi yang harus kita lakukan adalah memilih topik-topik apa saja yang tepat untuk disajikan melalui media audio.

b. Model *pemilihan terbuka*, merupakan kebalikan dari pemilihan tertutup. Artinya, kita masih bebas memilih jenis media apa saja yang sesuai dengan kebutuhan kita. Alternatif media masih terbuka luas. Proses pemilihan

terbuka lebih luwes sifatnya karena benar-benar kita sesuaikan dengan kebutuhan dan kondisi yang ada. Namun proses pemilihan terbuka ini menuntut kemampuan dan keterampilan guru untuk melakukan proses pemilihan. Seorang guru kadang bisa melakukan pemilihan media dengan mengkombinasikan antara pemilihan terbuka dengan pemilihan tertutup.

2. Faktor-faktor dalam pemilihan media

Dalam lembaga pendidikan formal, berbagai media pendidikan dapat digunakan sebagai alat bantu dalam kegiatan belajar mengajar, baik media jadi yang dibeli dari toko/pasar bebas maupun media yang dibuat sendiri, ataupun media yang disiapkan dan dikembangkan oleh sekolah sendiri.

Dalam hal ini guru haruslah pandai dalam memilih media apa yang sesuai dan cocok digunakan untuk mencapai tujuan pengajaran yang telah ditetapkan. Untuk itu beberapa faktor perlu diperhatikan oleh guru dalam memilih dan menggunakan media, diantaranya :

1. *Faktor tujuan.* Media dipilih dan digunakan haruslah sesuai dengan tujuan pengajaran yang telah ditetapkan/ dirumuskan
2. *Faktor Efektifitas.* Dari berbagai media yang ada, haruslah dipilih media yang paling efektif untuk digunakan dan paling tepat/sesuai dengan tujuan pembelajaran yang dirumuskan
3. *Faktor kemampuan guru dan siswa.* Media yang dipilih dan digunakan haruslah sesuai dengan kemampuan yang ada pada guru dan siswa, sesuai dengan pola belajar serta menarik perhatian.
4. *Faktor fleksibilitas (Kelenturan), tahan lama dengan kenyataan.* Dalam memilih media haruslah dipertimbangkan kelenturan dalam arti dapat digunakan dalam berbagai situasi, tahan lama (tidak sekali pakai langsung dibuang), menghemat biaya dan tidak berbahaya sewaktu digunakan.
5. *Faktor kesediaan media.* Sekolah tidak sama dalam menyediakan berbagai media yang dibutuhkan untuk kegiatan belajar mengajar. Hal ini sesuai dengan situasi dan kondisi masing-masing sekolah. Misalnya guru membuat sendiri, membuat bersama-sama siswa, membeli, menyewa, dll.

6. *Faktor kesesuaian antara manfaat dan biaya.* Dalam memilih media haruslah dipertimbangkan apakah biaya pengadaannya sesuai dengan manfaat yang didapatkan.
7. *Faktor kualitas dan tehnik.* Dalam pengadaan media, seorang guru harus mempertimbangkan kualitas dari media tersebut, tidak sekedar bisa dipakai. Media yang bernutu/berkualitas bisa tahan lama (tidak mudah rusak), dan sewaktu-waktu digunakan lagi tidak harus mengusahakan yang baru.

Dengan mempertimbangkan beberapa faktor-faktor diatas, maka kecil kemungkinannya seorang guru keliru dalam memilih dan menggunakan media, atau setidaknya dapat mengurangi kesalahan dalam memilih media yang akan digunakan. Disamping itu, akan memperjelas pula bahwa efektifitas tercapainya tujuan tidaklah tergantung pada mahal atau murahnya harga media tersebut. Ketepatan dalam memilih dan menggunakan media akan sangat berpengaruh terhadap pencapaiannya tujuan pengajaran.

3. **Kriteria pemilihan media**

Memilih media hendaknya tidak dilakukan secara sembarangan, melainkan didasarkan atas kriteria tertentu. Kesalahan pada saat pemilihan, baik pemilihan jenis media maupun pemilihan topik yang dimediakan, akan membawa akibat panjang yang tidak kita inginkan di kemudian hari. Banyak pertanyaan yang harus kita jawab sebelum kita menentukan pilihan media tertentu. Secara umum, kriteria yang harus dipertimbangkan dalam pemilihan media pembelajaran diuraikan sebagai berikut.

a. *Tujuan*

Apakah tujuan pembelajaran, atauapa kompetensi yang ingin dicapai? Apakah tujuan itu masuk kawasan kognitif, afektif, psikomotor atau kombinasinya?. Jenis rangsangan indera apa yang ditekankan: apakah penglihatan, pendengaran, atau kombinasinya?. Jika visual, apakah perlu gerakan atau cukup visual diam?, Jawaban atas pertanyaan itu akan mengarahkan kita pada jenis media tertentu, apakah media audio, visual diam, visual gerak, audio visual gerak dan seterusnya.

b. *Sasaran didik*

Siapakah sasaran didik yang akan menggunakan media?, bagaimana karakteristik mereka, berapa jumlahnya, bagaimana latar belakang sosialnya, apakah ada yang berkelainan, bagaimana motivasi dan minat belajarnya?, dan seterusnya. Apabila kita mengabaikan kriteria ini, maka media yang kita pilih atau kita buat tentu tak akan banyak gunanya. Mengapa?, Karena pada akhirnya sasaran inilah yang akan mengambil manfaat dari media pilihan kita itu. Oleh karena itu, media harus sesuai benar dengan kondisi mereka.

c. *Karakteristik media yang bersangkutan*

Bagaimana karakteristik media tersebut?, Apa kelebihan dan kelemahannya, sesuaikan media yang akan kita pilih itu dengan tujuan yang akan dicapai?, Kita tidak akan dapat memilih media dengan baik jika kita tidak mengenal dengan baik karakteristik masing-masing media. Karena kegiatan memilih pada dasarnya adalah kegiatan membandingkan satu sama lain, mana yang lebih baik dan lebih sesuai dibanding yang lain. Oleh karena itu, sebelum menentukan jenis media tertentu, pahami dengan baik bagaimana karakteristik media tersebut.

d. *Waktu*

Yang dimaksud waktu di sini adalah berapa lama waktu yang diperlukan untuk mengadakan atau membuat media yang akan kita pilih, serta berapa lama waktu yang tersedia / yang kita memiliki, cukupkah ?, Pertanyaan lain adalah, berapa lama waktu yang diperlukan untuk menyajikan media tersebut dan berapa lama alokasi waktu yang tersedia dalam proses pembelajaran ?, Tak ada gunanya kita memilih media yang baik, tetapi kita tidak cukup waktu untuk mengadakannya. Jangan sampai pula terjadi, media yang telah kita buat dengan menyita banyak waktu, tetapi pada saat digunakan dalam pembelajaran ternyata kita kekurangan waktu.

e. *Biaya*

Faktor biaya juga merupakan pertanyaan penentu dalam memilih media. Bukankah penggunaan media pada dasarnya dimaksudkan untuk

meningkatkan efisiensi dan efektifitas pembelajaran. Apakah artinya kita menggunakan media, jika akibatnya justru pemborosan. Oleh sebab itu, faktor biaya menjadi kriteria yang harus kita pertimbangkan. Berapa biaya yang kita perlukan untuk membuat, membeli atau menyewa media tersebut?, Bisakah kita mengusahakan biaya tersebut/ apakah besarnya biaya seimbang dengan tujuan belajar yang hendak dicapai?, Tidak mungkin tujuan belajar itu tetap dapat dicapai tanpa menggunakan media itu, adakah alternatif media lain yang lebih murah namun tetap dapat mencapai tujuan belajar?, Media yang mahal, belum tentu lebih efektif untuk mencapai tujuan belajar, dibanding media sederhana yang murah.

f. *Ketersediaan*

Kemudahan dalam memperoleh media juga menjadi pertimbangan kita. Adakah media yang kita butuhkan itu di sekitar kita, di sekolah atau di pasaran?, Kalau kita harus membuatnya sendiri, adakah kemampuan, waktu tenaga dan sarana untuk membuatnya?, Kalau semua itu ada, pertanyaan berikutnya tersediakah sarana yang diperlukan untuk menyajikannya di kelas?. Misalnya, untuk menjelaskan tentang proses terjadinya gerhana matahari memang akan lebih efektif jika disajikan melalui media video. Namun karena di sekolah tidak ada aliran listrik atau tidak punya video player, maka sudah cukup bila digunakan alat peraga gerhana matahari.

g. *Konteks penggunaan*

Konteks penggunaan maksudnya adalah dalam kondisi dan strategi bagaimana media tersebut akan digunakan. Misalnya: apakah untuk belajar individual, kelompok kecil, kelompok besar atau massal?, Dalam hal ini kita perlu merencanakan strategi pembelajaran secara keseluruhan yang akan kita gunakan dalam proses pembelajaran, sehingga tergambar kapan dan bagaimana konteks penggunaan media tersebut dalam pembelajaran.

h. *Mutu Teknis*

Kriteria ini terutama untuk memilih/membeli media siap pakai yang telah ada, misalnya program audio, video, grafis atau media cetak lain. Bagaimana mutu teknis media tersebut, apakah visualnya jelas, menarik dan cocok ?, Apakah suaranya jelas dan enak didengar ?, Jangan sampai hanya karena keinginan kita untuk menggunakan media saja, lantas media yang kurang bermutu kita paksakan penggunaannya. Perlu diingat bahwa jika program media itu hanya menjajikan sesuatu yang sebenarnya bisa dilakukan oleh guru dengan lebih baik, maka media itu tidak perlu lagi kita gunakan.

Kriteria lainnya yang dapat kita gunakan untuk memilih media pembelajaran yang tepat dapat mempertimbangkan faktor *Acces, Cost, Technology, Interactivity, Organization, dan Novelty (ACTION)*. Penjelasan dari akronim tersebut sebagai berikut:

- Acces**, artinya media yang diperlukan dapat tersedia, mudah, dan dapat dimanfaatkan siswa
- Cost**, artinya media yang akan dipilih atau digunakan, pembiayaannya dapat dijangkau.
- Technology**, artinya media yang akan digunakan apakah teknologinya tersedia dan mudah menggunakannya.
- Interactivity**, artinya media yang akan dipilih dapat memunculkan komunikasi dua arah atau interaktivitas. Sehingga siswa akan terlibat (aktif) baik secara fisik, intelektual dan mental.
- Organization**, artinya dalam memilih media pembelajaran tersebut, secara organisatoris mendapatkan dukungan dari pimpinan sekolah (ada unit organisasi seperti pusat sumber belajar yang mengelola).
- Novelty**, artinya media yang dipilih tersebut memiliki nilai kebaruan, sehingga memiliki daya tarik bagi siswa yang belajar.

Media-media yang akan dipilih dalam proses pembelajaran juga harus memenuhi syarat-syarat *visible, intresting, simple, useful, accurate, legitimate, structure (VISUALS)*. Penjelasan dari syarat tersebut adalah:

- Visible** atau mudah dilihat, artinya media yang digunakan harus dapat memperikan keterbacaan bagi orang lain yang melihatnya

- **Interesting** atau menarik, yaitu media yang digunakan harus memiliki nilai kemenarikan. Sehingga yang melihatnya akan tergerak dan terdorong untuk memperhatikan pesan yang disampaikan melalui media tersebut
- **Simple** atau sederhana, yaitu media yang digunakan juga harus memiliki nilai kepraktisan dan kesederhanaan, sehingga tidak berakibat pada inefisiensi dalam pembelajaran
- **Useful** atau bermanfaat, yaitu media yang digunakan dapat bermanfaat dalam pencapaian tujuan pembelajaran yang diharapkan,
- **Accurate** atau benar, yaitu media yang dipilih benar-benar sesuai dengan karakteristik materi atau tujuan pembelajaran. Atau dengan kata lain media tersebut benar-benar valid dalam pembuatan dan penggunaannya dalam pembelajaran
- **Legitimate** atau Sah, masuk akal artinya media pembelajaran dirancang dan digunakan untuk kepentingan pembelajaran oleh orang atau lembaga yang berwenang (seperti guru)
- **Structure** atau terstruktur artinya media pembelajaran, baik dalam pembuatan atau penggunaannya merupakan bagian tak terpisahkan dari materi yang akan disampaikan melalui media tersebut.

4. Prinsip-prinsip dalam penggunaan media pendidikan

Dalam proses belajar mengajar seorang guru belum cukup apabila hanya mengetahui kegunaan dan mengetahui penggunaan media pembelajaran, melainkan harus mengetahui dan terampil bagaimana cara menggunakannya. Sehubungan dengan hal itu, ada beberapa prinsip/kriteria penggunaan media yang perlu dipedomani oleh guru dalam proses belajar mengajar yaitu :

- a. Ketepatan dengan tujuan pembelajaran, artinya media pembelajaran dipilih atas dasar tujuan-tujuan instruksional yang telah ditetapkan.
- b. Dukungan terhadap isi bahan pembelajaran, artinya bahan pelajaran yang sifatnya fakta, prinsip yang sangat memerlukan bantuan media agar mudah dipahami siswa.
- c. Kemudahan memperoleh media, artinya media yang diperlukan mudah

power point		
Kegiatan Penutup 1. Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa dan mahasiswi untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan. 2. Dosen memberikan lembar soal evaluasi uraian obyektif	Presentasi Tes Tulis	Intrumen penilaian 3
Kegiatan Tindak Lanjut 1. Pembagian kelompok untuk melakukan simulasi penggunaan media pembelajaran PAI.	Penugasan	Lembar Observasi

G. Uraian Materi

Pemanfaatan Dan Penggunaan Media

1. Pemanfaatan Media Pembelajaran

Ada beberapa pola pemanfaatan media pembelajaran. Berikut ini pola-pola pemanfaatan media pembelajaran yang dapat dilakukan antara lain:

a. *Pemanfaatan media dalam situasi kelas (classroom setting)*.

Dalam tatanan (setting) ini, media pembelajaran dimanfaatkan untuk menunjang tercapainya tujuan tertentu. Pemanfaatannya pun dipadukan dengan proses belajar mengajar dalam situasi kelas. Dalam merencanakan pemanfaatan media itu guru harus melihat tujuan yang akan dicapai, materi pembelajaran yang mendukung tercapainya tujuan itu, serta strategi belajar mengajar yang sesuai untuk mencapai tujuan itu. Media pembelajaran yang dipilih haruslah sesuai dengan ketiga hal itu, yang meliputi tujuan, materi, dan strategi pembelajarannya.

b. *Pemanfaatan media di luar situasi kelas*.

Pemanfaatan media secara pembelajaran di luar situasi dapat dibedakan menjadi dua kelompok utama:

6) Nilailah pengetahuan siswa dengan memberikan masalah baru untuk dipecahkan.

b. Media berbasis cetakan

Materi pembelajaran berbasis cetakan yang paling umum dikenal adalah buku teks, buku penuntun, jurnal, majalah, dan lembaran lepas. Teks berbasis cetakan menuntut enam elemen yang perlu diperhatikan pada saat merancang yaitu konsistensi, format, organisasi, daya tarik, ukuran huruf, dan penggunaan spasi kosong. Beberapa cara yang digunakan untuk menarik perhatian pada media berbasis teks adalah warna, huruf, dan kotak.

c. Media berbasis visual

Media pembelajaran berbasis visual (image atau perumpamaan) memegang peran yang sangat penting dalam proses belajar. Media visual dapat memperlancar pemahaman (misalnya melalui elaborasi struktur dan organisasi) dan memperkuat ingatan. Visual dapat pula menumbuhkan minat siswa dan dapat memberikan hubungan antara isi materi pelajaran dengan dunia nyata. Agar menjadi efektif, visual sebaiknya ditempatkan pada konteks yang bermakna dan siswa harus berinteraksi dengan visual (image) itu untuk meyakinkan terjadinya proses informasi.

Rangkuman

1. Pemanfaatan media pembelajaran

Ada beberapa pola pemanfaatan media pembelajaran. Berikut ini pola-pola pemanfaatan media pembelajaran yang dapat dilakukan antara lain:

a. Pemanfaatan media dalam situasi kelas (classroom setting).

Dalam tatanan (setting) ini, media pembelajaran dimanfaatkan untuk menunjang tercapainya tujuan tertentu.

b. Pemanfaatan media di luar situasi kelas.

1) Pemanfaatan secara bebas.

J. Lembar Penilaian**Jenis Penilaian**

Tes Tulis

2. Bentuk Penilaian

Essay

3. Instrumen

1. Jelaskan manfaat media pembelajaran menurut beberapa pakar yang anda ketahui?
2. Jelaskan bagaimana pemanfaatan media pembelajaran?
3. Jelaskan kegunaan media pembelajaran?
4. Jelaskan pola-pola pemanfaatan media pembelajaran yang dapat dilakukan?

4. Petunjuk penskoran

No	Soal	Skor
1	Soal no. 1	25
2	Soal no. 2	25
3	Soal no. 3	25
4	Soal no. 4	25

Daftar Pustaka

Arsyad, Azhar, *Media Pengajaran*, Cet. I, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1997.

Danim, Sudarwan, *Media Komunikasi Pendidikan*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1995.

Djamarah, Syaiful Bahri, dkk., *Strategi Belajar Mengajar*, Cet. I, Jakarta: Rineka Cipta, 1996.

Hamalik, Oemar, *Perencanaan Pengajaran Berdasarkan Pendekatan Sistem*, Cet. II, Jakarta: Bumi Aksara, 2003.

_____, *Media Pendidikan*

Hadimiarjo, Yusuf, *Teknologi Komunikasi Pendidikan*

F. Kegiatan Pembelajaran

Langkah perkuliahan	Meode	Bahan
<p>Kegiatan Awal</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Curah pendapat tentang caradan langkah-langkah pembuatan media pembelajaran sederhana. 2. Secara sukarela mahasiswa dan mahasiswi menjawab pertanyaan dan yang lain menanggapi 3. Dosen memberi klarifikasi pembuatan media dapat dilakukan dengan mudah dan sesederhana mungkin sesuai dengan kesesuaian tujuan dan isi pembelajaran. 4. Dosen menyampaikan tujuan pembelajaran yang akan dicapai 	<p>Curah pendapat</p> <p>Presentasi</p> <p>Presentasi</p> <p>Presentasi</p>	<p>Satu lembar pertanyaan</p> <p><i>Slide Powerpoint 3</i></p>
<p>Kegiatan Inti</p> <p>Dosen membagi mahasiswa dan mahasiswi ke dalam 2 (dua) kelompok</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Dosen memberi tugas kepada masing-masing kelompok cara pembuatan media pembelajaran sederhana : <ol style="list-style-type: none"> (1) Kel-I ; berdiskusi tentang ragam metode/cara pembuatan media pembelajaran sederhana. (2) Kel-II; berdiskusi tentang langkah-langkah praktis membuat media pembelajaran sederhana. 2. Wakil Kelompok mempresentasikan resume 3. Dosen memberi klarifikasi dengan menggunakan slide 	<p>Group Resume</p> <p>Presentasi</p> <p>Presentasi</p>	<p>Uraian Materi</p> <p>Kertas Plano</p> <p>Spidol</p> <p>Gunting</p> <p>Isolasi</p> <p>LK : 3.1,</p> <p>LK : 3.2,</p> <p>LK : 3.3,</p> <p>LK : 3.4.</p> <p><i>Slide Powerpoint 3</i></p>

power point		
<p>Kegiatan Penutup</p> <p>1. Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa dan mahasiswi untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan tentang cara pembuatan media pembelajaran.</p> <p>2. Dosen memberikan lembar soal evaluasi uraian obyektif</p>	<p>Presentasi</p> <p>Tes Tulis</p>	Intrumen penilaian 3

G. Uraian Materi

PEMBUATAN MEDIA PEMBELAJARAN SEDERHANA

1. *Pengertian Media Pembelajaran Sederhana*

Media tidak selalu identik dengan harga mahal. Berdasarkan keadaannya, media dibagi atas dua hal yakni media canggih dan media sederhana. dikatakan sederhana, karena dalam media ini tidak berbasis teknologi dan dapat dibuat sendiri. Dalam pembuatannya tidak memerlukan banyak biaya sehingga bersifat ekonomis. Dalam hal ini seorang guru dituntut untuk kreatif mungkin memanfaatkan barang yang ada sebagai media untuk menyampaikan suatu materi pembelajaran.

Menurut Oemar Hamalik (1994:67-68) sebelum membuat media gambar terlebih dahulu memperhatikan keaslian gambar, kesederhanaan, bentuk item, dan artistik. Media gambar sebagai bagian dari media pembelajaran sederhana sering dipergunakan karena nilai ekonomis dan kepraktisannya.

2. *Unsur-unsur Yang Terdapat Dalam Pembuatan Media Pembelajaran Sederhana*

Dalam pembuatan sebuah media untuk pembelajaran, hal terpenting yang harus diperhatikan adalah unsur-unsur atau elemen-elemen yang

4. Manual Media Pembelajaran

Manual media pembelajaran merupakan deskripsi dari tata cara atau prosedur media tersebut digunakan. Prosedur tersebut berisi tentang bagaimana media tersebut dibuat, digunakan di dalam pembelajaran, dan sampai pada seberapa jauh media tersebut benar-benar sebagai perantara dalam proses pembelajaran. Berikut ini adalah beberapa contoh manual media pembelajaran pada tingkat SD/MI, SMP/MTs, dan SMA/MA

1) Manual Media Pembelajaran untuk SD/MI

Mata Pelajaran	: Aqidah
Materi	: Iman Kepada Malaikat
Tingkat	: SD/MI
Bahan	: Kertas karton, manila, kertas lipat warna-warni, double tip, dan lem
Media	: Kereta Malaikat
Langkah-langkah Penggunaan	:

1. Buat 11 gerbong yang terdiri dari 1 kepala gerbong yang diberi tulisan "malaikat" , dan 10 gerbong dengan tulisan masing-masing nama malaikat yang berjumlah 10 yang wajib diketahui
2. Buat 11 gerbong yang terdiri dari 1 kepala gerbong yang diberi tulisan "tugas-tugas malaikat" dan 10 gerbong dengan tulisan masing-masing tugas malaikat yang wajib diketahui
3. Dalam proses pembelajaran siswa akan mencocokkan setiap gerbong dengan cara menempel
4. Dapat dilakukan dengan membuat beberapa gerbong agar terjadi kompetisi antar kelompok
5. Setelah kelompok selesai mencocokkan, guru mereview, kelompok yang paling cepat mencocokkan layak mendapat penghargaan
6. Siswa dapat menemukan tugas dan sekaligus nama-nama malaikat

Paket 6

PENGEMBANGAN MEDIA PEMBELAJARAN

A. Pendahuluan

Dewasa ini, sesuai dengan kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi, khususnya teknologi informasi dan komunikasi ditambahkan dengan berkembangnya teori-teori baru dalam psikologis belajar menuntut perlunya perubahan paradigma tentang mengajar. Mengajar bukan hanya dipandang sebagai proses menanamkan atau menyampaikan ilmu pengetahuan dan keterampilan, yang bercirikan pada aktivitas guru secara penuh mengajar harus dipandang sebagai proses kerja sama antar guru dan siswa dalam memanfaatkan segala fasilitas dan sumber daya yang ada pada siswa dapat belajar mencapai tujuan pembelajaran tertentu. Ini berarti mengerjakan bukan hanya berorientasi pada hasil belajar saja akan tetapi juga pada proses belajar. Proses belajar ini inti dari pembelajaran. Melalui proses pembelajaran ini siswa tidak hanya dituntut untuk menerima hasil belajar, akan tetapi siswa dituntut untuk mencari dan menemukan sendiri materi pelajaran.

Untuk itulah guru dituntut untuk menyediakan dan mengembangkan berbagai media dan sumber belajar yang dapat dipelajari sendiri oleh siswa. Dalam kaitan inilah pada paket ini akan diuraikan langkah-langkah mengembangkan media pembelajaran khususnya media audio dan audio-visual. Ada beberapa tahap pengembangan media, yaitu tahapan perencanaan, tahap pengembangan naskah, tahap produksi media. Setiap tahapan diuraikan di bawah ini

B. Standar Kompetensi

Mahasiswa dan mahasiswi memahami pengembangan media pembelajaran.

C. Kompetensi Dasar

Mahasiswa dan mahasiswi dapat memahami pengembangan media pembelajaran.

D. Indikator

Mahasiswa dan mahasiswi dapat:

1. Menyusun rancangan media pembelajaran sesuai dg kebutuhan & karakteristik siswa
2. Membuat naskah audio dan film
3. Memproduksi media

4. Dosen memberi klarifikasi		
<p><i>Kegiatan Penutup</i></p> <p>1. Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa dan mahasiswi untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan tentang pengembangan media pembelajaran mulai dari proses perencanaan sampai pada pembuatan.</p>	Presentasi	
<p><i>Kegiatan Tindak Lanjut</i></p> <p>1. Dosen memberikan lembar tugas untuk merevisi dalam menyusun pengembangan media pembelajaran mulai perencanaan sampai pembuatan.</p>	Penugasan	Instrumen penilaian:6

G. Uraian Materi

PENGEMBANGAN MEDIA PEMBELAJARAN

Ada beberapa tahap pengembangan media, yaitu tahapan perencanaan, tahap pengembangan nakah, tahap produksi media. Setiap tahapan diuraikan di bawah ini

1. Tahapan Perencanaan

Ely (1979) mengatakan bahwa perencanaan itu pada dasarnya adalah suatu proses dan cara berpikir yang dapat membantu menciptakan hasil yang

diharapkan. Suatu perencanaan diawali dengan adanya target atau Ely mengistilahkan dengan kata “hasil” yang harus dicapai, selanjutnya berdasarkan penelitian target tersebut dipikirkan bagaimana cara mencapainya. Sejalan dengan pendapat diatas Kaufman (1972) memandang bahwa perencanaan itu adalah sebagai suatu proses untuk menetapkan “kemana harus pergi” dan bagaiman untuk sampai ke “tempat” itu dengan cara yang paling efektif dan efesien. Menetapkan “kemana harus pergi” mengandung pengertian sama dengan merumuskan tujuan dan sasaran yang akan dituju; sedangkan merumuskan “bagaimana agar sampai ke tempat itu” berarti menyusun langkah-langkah yang dianggap efektif dalam rangka mencapai tujuan. Sebuah rencana adalah sebuah dokumen dari hasil kegiatan. Sejalan dengan pendapat di atas, juga Terry (1993) mengungkapkan bahwa perencanaan itu pada dasarnya adalah penetapan pekerjaan yang harus dilaksanakan oleh kelompok untuk mencapai tujuan yang telah ditentukan. Dari penjelasan di atas, perencanaan pada dasarnya adalah penetapan tujuan yang harus serta menentukan kegiatan cara yang harus serta menentukan kegiatan cara yang harus dilakukan untuk mencapai tujuan tersebut.

Dalam perencanaan pengembangan media khususnya media audio dan audio-visual ada beberapa kegiatan yang harus dilakukan yaitu mengidentifikasi kebutuhan audiens (siswa) yang akan menggunakan media yang kita kembangkan, merumuskan tujuan yang harus dicapai oleh siswa mengembangkan butir-butir materi sesuai dengan tujuan, mengembangkan garis besar pengembangan media.

a. Identifikasi kebutuhan

John McNeil (1985) mendefinisikan need assessment sebagai “*the process by which one defines education needs and decides what their priorities are*” Menurut McNeil assessment itu adalah proses menentukan prioritas kebutuhan pendidikan. Selanjutnya ia mendefinisikan kebutuhan sebagai “*...a condition in swich there is a discrepancy between an acceptable state of learner behavior or attitude and an observed learner state.*”

Sejalan dengan pendapat McNeil, Seels and Glasgow (1990) menjelaskan tentang pengertian need assessment “*it means a plan for gathering information about discrepancies and for using that information to make decisions about priorities*” kebutuhan itu pada dasarnya adalah kesenjangan (*discrepancies*) antara apa yang telah tersedia dengan apa yang diharapkan, dan *need assessment* adalah proses mengumpulkan informasi tentang kesenjangan dan menentukan prioritas dari kesenjangan untuk dipecahkan.

Ada beberapa hal yang melekat pada pengertian need assessment seperti yang dikemukakan baik oleh McNeil maupun oleh Glasgow. *Pertama*, *need assessment* merupakan suatu proses artinya ada rangkaian kegiatan dalam pelaksanaan *need assessment*. *Need assessment* bukanlah suatu hasil alak tetapi suatu aktivitas tertentu dalam aktivitas tertentu dalam pengambilan keputusan tertentu. *Kedua*, kebutuhan itu sendiri pada hakikatnya adalah kesenjangan antara harapan dan kenyataan. Dengan demikian maka *need assessment* itu adalah kegiatan untuk mengumpulkan informasi dengan kesenjangan yang seharusnya dimiliki setiap siswa dengan apa yang telah dimiliki. Media direncanakan dan dirancang berdasarkan kebutuhan (*need*) yang dirasakan oleh audiens atau siswa. Dengan demikian, merancang suatu media tidak berangkat dari keinginan pengembangan media itu sendiri, akan tetapi berangkat kesenjangan antara apa yang diharapkan dimiliki siswa dengan apa yang telah dimiliki. Sebagai contoh, dalam materi tentang jenis-jenis kalimat diharapkan siswa bukan hanya dapat menjelaskan jenis-jenis kalimat, akan tetapi dapat memberikan contoh-contoh rumusannya. Setelah guru merancang dan mengimplementasikan hal-hal sebagai berikut:

- a) Siswa memiliki kesulitan dalam menyusun dan merumuskan kalimat majemuk.
- b) Siswa selalu salah dalam memberikan contoh rumusan kalimat majemuk.
- c) Siswa cenderung sulit membedakan antara rumusan kalimat majemuk dengan kalimat tunggal

Berdasarkan analisis tersebut diatas, ditentukan perlunya pengembangan media pembelajaran mengenai kalimat mejemuk. Inilah hakikat kebutuhan dalam mengembangkan media.

1) Identifikasi Karakteristik Siswa

Perlunya mengidentifikasi karakteristik siswa berangkat dan asumsi bahwa siswa merupakan organisme yang unik yang memiliki perbedaan. Walaupun secara fisik siswa sama, akan tetapi pada bagian-bagian tertentu memiliki perbedaan, misalnya dalam hal kemampuan dasar, minat, bakat, dan lain sebagainya. Atas dasar perbedaan tersebut maka, pengembang media pendidikan perlu menyesuaikan baik dengan gaya bahasa, teknik penyajian, teknik memberikan instruksi dan lain sebagainya.

Hal-hal yang harus diperhatikan dalam identifikasi karakteristik siswa sehubungan dengan perencanaan pengembangan media pembelajaran :

- a) *Tingkat perkembangan psikologis siswa.* Tingkat perkembangan siswa berhubungan dengan usia audiens (siswa) sebagai sasaran. Mengembangkan media pembelajaran untuk anak usia TK/SD berbeda dengan mengembangkan media pembelajaran untuk siswa SMP, SMA atau untuk umum, baik dalam pengemasan materi, pemberian ilustrasi dan lain sebagainya.
- b) *Kemampuan dasar siswa.* Kemampuan dasar yang dimiliki siswa dapat dijadikan pertimbangan dalam menentukan “harus dari mana kita berangkat”. Di samping itu kemampuan dasar dapat dijadikan pedoman dalam menentukan *entry behavior*.
- c) *Gaya belajar siswa.* Gaya belajar yang dimiliki siswa dapat menentukan “bagaimana cara menuangkan ide/gagasan” dalam pengembangan media pembelajaran. Menurut Deporter gaya belajar siswa terdiri atas gaya belajar yang kinestetik, audio, dan visual (deporter,dkk,1998).
- d) *Kebiasaan siswa.* Kebiasaan siswa perlu diidentifikasi khususnya apabila kita mengembangkan media pembelajaran yang bersifat

masal, melalui penyiaran yang berpusat baik melalui siaran radio maupun televisi. Kebiasaan siswa yang harus diidentifikasi meliputi kebiasaan dalam penggunaan waktu, kebiasaan penggunaan media termasuk teknik penyajian yang paling digemari.

2) Perumusan tujuan

Perumusan tujuan pembelajaran merupakan arah yang harus dicapai oleh siswa. Dengan kata lain tujuan pembelajaran berhubungan dengan perubahan perilaku yang harus dimiliki setelah siswa memanfaatkan media pembelajaran yang kita kembangkan. Dengan tujuan pembelajaran baik guru maupun siswa diharapkan memiliki kesenjangan apa yang harus dicapai, apa yang harus dilakukan untuk mewujudkan pencapaian tujuan tersebut, materi apa yang harus disampaikan dan bagaimana penyampaiannya. Sebagai petunjuk, perumusan tujuan harus memiliki ketentuan sebagai berikut:

- a) Berorientasi pada siswa (*leaner oriented*): artinya rumusan tujuan pembelajaran harus berpatokan pada perilaku siswa, dan bukan perilaku guru. Dengan demikian, para pengembang media tidak bertanya apa yang harus dilakukan dan dimiliki guru, setelah memanfaatkan media pembelajaran akan tetapi bertanya: apa yang harus dilakukan dan kemampuan apa yang harus dimiliki *siswa* setelah berakhir pemanfaatan media pembelajaran. Oleh sebab itu rumusan tujuan pembelajaran harus dimulai dengan kata:

Diharapkan siswa (peserta didik) dapat...

- b) *Operation*: artinya tujuan harus dirumuskan secara spesifik dan operasional sehingga mudah untuk mengukur tingkat keberhasilan. Coba anda perhatikan rumusan tujuan pembelajaran di bawah ini.

*Setelah berakhir penayangan media ini, diharap **siswa dapat memahami** tata cara zakat..*

Bagaimana menurut Anda rumusan tujuan pembelajaran di atas? Sudah operasionalkah perubahan perilaku yang diharapkan? Belum bukan ?

Ya, tujuan pembelajaran di atas adalah tujuan yang tidak dioperasional, sebab kita memahami jantung manusia itu banyak indikatornya. Tujuan seperti itu bukan tujuan pembelajaran yang operasional. Para pengembang media perlu mencari indikator dari kata yang dipahami. Misalnya, siswa dapat menyebutkan pengertian zakat. Apakah dengan dapat menyebutkan pengertian zakat, sudah dapat dikatakan memahami zakat? Belum, bukan? Ya belum, kita perlu menentukan indikator lainnya. Misalnya, siswa dapat menjelaskan golongan penerima zakat. Apakah dengan dua indikator menyebutkan pengertian dan golongan penerima zakat, sudah dapat dikatakan memahami zakat? belum bukan ? ya apabila kita perici masih terdapat indikator 3,4,5...dst.

Tugas pengembangan media adalah menjabarkan tujuan yang masih bersifat umum yang dapat kita ambil dari kompetensi dasar (standar isi dalam kurikulum 2013) ke dalam tujuan pembelajaran khusus yang objektif dan operasional dan sekarang kita kenal dengan indikator hasil belajar. Untuk lebih jelas, dapat kita lihat cara menjabarkan perilaku yang umum ke dalam perilaku yang operasional dan objektif.

Menyebutkan pengertian X

Memahami tentang X

Menjelaskan bagian-bagian X

Menguraikan fungsi X

3) Pengembangan Materi

Tujuan dan bahan (materi) pembelajaran merupakan dua hal yang tidak terpisahkan. Dalam pengembangan materi pembelajaran penerapan materi atau bahan ajar merupakan hal yang penting, sebab materi pembelajaran merupakan inti atau muatan dalam media itu sendiri. Materi pelajaran dapat dibedakan menjadi : pengetahuan (knowledge),

keterampilan (*skill*), dan sikap (*attitude*). Pengetahuan adalah informasi yang disimpan dalam pikiran (*mind*) siswa, dengan demikian pengetahuan berhubungan dengan dengan berbagai informasi yang harus dihafal dan dikuasai oleh siswa, sehingga manakala diperlukan siswa dapat mengungkapkan kembali. Keterampilan (*skill*) adalah tindakan-tindakan (fisik dan non fisik) yang diperlukan seseorang dengan cara yang kompeten untuk mencapai tujuan tertentu. Sikap (*attitude*) adalah kecenderungan seseorang untuk bertindak sesuai dengan nilai dan norma yang diyakini kebenarannya oleh siswa.

Merril (1977) membedakan isi (materi pelajaran menjadi empat yaitu: fakta, konsep, prosedur, dan prinsip. Fakta adalah sifat dari suatu gejala, peristiwa, benda, yang wujudnya dapat ditangkap oleh pancaindra. Fakta merupakan pengetahuan yang berhubungan dengan data-data spesifik (tunggal) baik yang telah maupun yang sedang terjadi yang dapat diuji atau diobservasi. Konsep adalah abstraksi kesamaan atau keterhubungandari sekelompok benda atau sifat. Suatu konsep memiliki bagian yang dinamakan atribut. Atribut adalah karakteristik yang dimiliki suatu konsep. Prosedur adalah materi pelajaran yang berhubungan dengan kemampuan siswa untuk menjelaskan langkah-langkah secara sistematis tentang sesuatu. Misalnya prosedur tentang langkah-langkah melakukan percobaan, langkah-langkah membuat suatu karangan dan lain sebagainya.

Hubungan dua atau lebih konsep yang sudah teruji secara empirik dinamakan generalisasi yang selanjutnya dapat ditarik ke dalam prinsip. Di samping jenis diatas ada juga jenis materi pelajaran yang disebut dengan keterampilan. Keterampilan adalah pola kegiatan yang memiliki tujuan tertentu yang memerlukan manipulasi dan koordinasi informasi. Keterampilan dapat dibedakan menjadi dua bentuk, yaitu keterampilan intelektual dan keterampilan fisik. Keterampilan intelektual adalah keterampilan berpikir melalui usaha menggali, menyusun dan menggunakan berbagai informasi, baik berupa data, fakta, konsep, ataupun prinsip dan teori. Adapun, keterampilan

tujuan yang dirumuskan merupakan perubahan perilaku yang spesifik tidaknya, apakah perilaku yang dirumuskan dalam tujuan pembelajaran adalah hasil pembelajaran adalah hasil belajar? Kedua, untuk menetapkan criteria keberhasilan siswa mencapai tujuan atau menguasai materi pelajaran.

Sehubungan dengan fungsi yang pertama, yakni untuk mengukur ketepatan perumusan tujuan, coba anda perhatikan rumusan tujuan alat ukur yang digunakan

Rumusan tujuan	Alat ukur
<i>1. Setelah selesai penayangan media pembelajaran diharapkan siswa memahami zakat.</i>	<i>1. Coba anda pahami tentang zakat</i>
<i>2. Setelah selesai penayangan media diharapkan siswa mengetahui sikap yang baik terhadap orang tua.</i>	<i>2. Coba ketahui sikap yang baik terhadap orang tua.</i>
<i>3. Setelah selesai penayangan media diharapkan siswa mengetahui tata cara pembagian zakat.</i>	<i>3. Coba anda ketahui tata cara pembagian zakat.</i>

Dilihat, dari alat ukur yang dirumuskan dalam tiga materi diatas, maka jelas itu bukan alat ukur yang baik, dengan demikian, maka jelas tujuan yang dirumuskan bukan tujuan yang operasional. Coba anda bandingkan dengan rumusan tujuan beserta alat ukurnya di bawah ini.

Rumusan tujuan	Alat ukur
<i>1. Selesai penayangan media, diharapkan siswa dapat menjelaskan pengertian dan manfaat zakat</i>	<i>1. Coba anda jelaskan pengertian dan manfaat zakat</i>
<i>2. Selesai penayangan media, diharapkan siswa mendemonstrasikan sikap yang baik terhadap orang tua sebelum keluar rumah</i>	<i>2. Coba peragakan bagaimana sebaiknya kita bersikap pada orang tua manakala kita akan keluar rumah !</i>
<i>3. Selesai penayangan media diharapkan siswa dapat menguraikan tata cara pembagian zakat</i>	<i>3. Sebutkan tata cara pembagian zakat!</i>

Alat ukur di atas, merupakan alat ukur yang baik, bukan? oleh karena itu maka rumusan tujuan diatas, merupakan tujuan pembelajaran yang terukur dan operasional. Inilah fungsi alat ukur untuk mencetak

dikembangkan. Sehingga materi yang dikembangkan berdiri di atas landasan teori yang kokoh.

b. Membuat Sinopsis dan Treatment

Sinopsis secara singkat dapat diartikan sebagai ringkasan program atau ringkasan cerita yang terdapat pada naskah. Sinopsis ini diperlukan untuk memberikan gambaran secara ringkas dan padat tentang isi yang terkandung dalam media. Tujuan utamanya adalah mempermudah menangkap konsep yang terkandung didalamnya, mempertimbangkan kesesuaian gagasan dengan tujuan yang ingin dicapai dan menentukan persetujuan antara pembuat gagasan dengan pengembang media. *Treatment* merupakan pengembangan dari sinopsis. Dalam sebuah *treatment* digambarkan alur cerita atau plot program dari awal hingga akhir. *Treatment* mencoba memberikan uraian singkat secara deskriptif bagaimana suatu episode cerita atau rangkaian peristiwa pembelajari (*instructional event*) yang digarap. Melalui *treatment* tergambar runtutan cerita dari awal sampai akhir, sehingga memudahkan pengembang media pembelajaran.

Contoh synopsis:

Jantung merupakan organ tubuh manusia yang sangat vital. Oleh karena begitu vitalnya organ tubuh yang satu ini, maka dapat dipastikan tidak ada manusia yang hidup tanpa jantung, CD ini berisi tentang hal-hal yang berkenaan dengan jantung manusia mulai kedudukan atau tempaan jantung berada dalam sistem tubuh manusia, bagian-bagian jantung itu sendiri dan cara kerja jantung.

Contoh perumusan treatment:

Program ini diawali dengan gambar suasana pagi hari dengan suara burung berkicau; kemudian dari kejauhan muncul sekelompok orang yang sedang berlari pagi, dan kamera menangkap beberap orang yang Nampak kecapaian sambil memegang dadanya. Gambar ditahan dan SI (Super-Impose) dengan grafis: Fungsi Jantung dalam Sistem Tubuh

Manusia. Gambar tetap ditahan hingga credit title habis diiringi dengan music latar yang ringan. Dan sebagainya...

c. Menulis Naskah (script writing)

Naskah ditulis sebagai pedoman atau penuntun dalam memproduksi media. Artinya berdasarkan naskah itulah kita mengambil gambar dan merekam suara kemudian menyusunnya dalam suatu urutan sehingga menjadi utuh. Naskah ditulis sesuai dengan *treatment* yang telah ditentukan. Ada dua bentuk teknik penulisan naskah yakni bentuk *single coloum* dan *double coloum*. Pada naskah program audio, dengan menggunakan *single coloum*, baik nama pelaku beserta jenis suara yang harus direkam maupun narasi atau dialog yang harus dibaca oleh pelaku ditulis dalam satu kolom, sedangkan apabila menggunakan yang *double coloum*, lembar kolom dibagi dua bagian, yakni kolom sebelah kiri berisi tentang nama pelaku dan suara dan kolom sebelah kanan berisi tentang narasi yang harus dibaca. Demikian juga penulisan naskah audio-visual seperti film, video, CD, dan lain sebagainya, dapat menggunakan bentuk naskah yang *single* ataupun yang *double coloum*. Untuk yang *single coloum*, baik gambar yang akan muncul beserta dialognya ditulis dalam satu lembar (kolom) sedangkan pada bentuk yang *double coloum*, lembar naskah dibagi dalam dua kolom, yakni kolom sebelah kiri dituliskan berbagai adegan baik pameran maupun gambar grafis, dan kolom sebelah kanan dituliskan dialog atau berbagai jenis audio sesuai dengan gambar yang muncul. Beberapa hal yang harus diperhatikan dalam menulis naskah, khususnya naskah audio di antaranya:

a. *Gunakan bahasa komunikatif.*

Bahasa yang digunakan dalam naskah adalah bahasa komunikatif yang mudah dicerna dan mudah dipahami. Oleh karena itu sebaiknya menggunakan kalimat tunggal yang pendek bukan kalimat majemuk yang panjang dengan kata lain gunakan bahasa yang komunikatif. Hindari istilah-istilah asing yang bersifat ambigu atau yang memiliki makna ganda sehingga memerlukan penjelasan.

b. *Gunakan berbagai sound effect yang relevan.*

Media audio adalah media yang mengandalkan pendengaran. Oleh sebab itu gagasan atau ide yang hendak disampaikan oleh penulis naskah harus dapat ditangkap dengan mudah hanya dengan pendengaran. Untuk itulah penulis naskah perlu menyantumkan jenis sound effect (FX) untuk mendukung suasana yang hendak digambarkan. Sound effect adalah suara-suara yang perlu ditampilkan untuk mendukung suasana atau situasi tertentu. Misalnya suara kicau burung dan suara khas di pagi hari; atau suara burung hantu dan suara anjing melolong yang menggambarkan suasana malam hari yang menyeramkan.

c. Kenali beberapa jenis musik dan istilah lainnya

Agar program audio yang dikembangkan menarik, maka penulis naskah perlu mengenal beberapa jenis musik yang dapat direkomendasikan pada sutradara dalam proses produksi. Beberapa istilah yang berkaitan dengan jenis musik yang sering digunakan dalam program audio dan audio visual di antaranya:

- 1) Musik tema, yaitu musik yang digunakan sebagai pengenalan suatu program. Artinya setiap kali menyiarkan suatu program tertentu, maka musik tema muncul. Dengan demikian musik tema ini merupakan music identitas. Music tema juga digunakan untuk menggambarkan penokohan tertentu. Misalnya tokoh kesatria, sehingga pendengar akan tahu manakala muncul musik tema tertentu berarti akan diikuti dengan munculnya tokoh tertentu.
- 2) Musik transisi adalah music yang digunakan untuk menjembatani dua adegan yang berbeda. Jenis musik ini dinamakan musik jembatan. Misanya, ketika kita menggambarkan peralihan adegan dari pedesaan ke suasana kota, maka sebelum berubah suasana tersebut, perlu dimunculkan musik transisi atau musik jembatan.
- 3) Musik latar adalah musik yang mengiringi suatu dialog, atau pembacaan suatu teks, dengan maksud pendengar dapat lebih menghayati teks yang dibacakan.

Selain jenis musik di atas, ada beberapa istilah yang harus dipahami untuk penulis naskah audio di antaranya:

Pelaku dan Suara	Teks
01. MUSIK	IN-UP-DOWN-UNDER
02. ANNC	Pemirsa, inilah radio pendidikan UPI Bandung, yang kali ini akan mempersembahkan materi pelajaran tentang “komunikasi yang Efektif” dalam mata pelajaran IPS untuk siswa SMA kelas XI
03. MUSIK	UP-DOWN-UNDER
04. NARR	Kompetensi yang harus dicapai selesai mengikuti program ini adalah dapat : 1. Menjelaskan pengertian komunikasi efektif. 1. Menguraikan faktor-faktor yang dapat mempengaruhi komunikasi efektif. 2. Mendemonstrasikan teknik komunikasi yang efektif. Selamat mengikuti...
05. FX	SUARA RIBUT SEPERTI DI SEBUAH TERMINAL BUS.
06. PRITA	Duh, gimana ya... Kenapa papa enggak angkat-angkat teleponku... ya...
07. FX	SEMUA ORANG YANG SEDANG MEMIJIT PONSEL...
08. PRITA	Halo... halo..., dengan papa ini... halo... halo... Ah, putus lagi...
09. FX	SUARA RIBUT SEPERTI DI SEBUAH TERMINAL BUS.
10. PRITA	Halo... dengan papa...
11. PAK SUROTO	OM DI UJUNG TELEPON : ya, halo... halo... suaranya kecil tak kedengaran ... ya ... halo... halo...
12. PRITA	Pa, ini Prita... Mohon Pak Bandul jemput Prita di terminal...
13. PAK SUROTO	OM DI UJUNG TELEPON : Ya, siapa Dita ... Dita mana ya ...?
14. PRITA	Prita, Pa... Prita. Pe...er...i...te...a. Prita
15. PAK SUROTO	OM DI UJUNG TELEPON : Oh... Prita... Kampung pulang ... di mana sekarang ?
16. PRITA	Tadi pagi pa... sekarang Prita di Rambutan. Tolong suruh Pak Bandul jemput Prita...
17. PAK SUROTO	OM DI UJUNG TELEPON : Apa ? Padudan... kurang jelas Prit... Suaranya leplepan...
18. PRITA	OM : SUARANYA MELEMAH Ah.... Papa...
19. MUSIK	IN-UP-DOWN-UNDER

20. NARR	Siswa SMA di mana pun berada. Apa kesan Anda setelah menyimak dialog tadi... ? Ya, Prita merasa jengkel karena Pak Suroto tidak bisa menangkap pesan yang ingin disampaikan. Itu adalah contoh komunikasi yang tidak efektif.
Dst	

Untuk penulisan naskah film, video termasuk CD, pada dasarnya sama dengan penulisan program audio. Namun, oleh karena film, video dan CD merupakan media audio-visual gerak maka pada kolom sebelah kiri (video) dideskripsikan adegan-adegan atau gambar yang harus dimunculkan. Pada kolom sebelah kanan (audio) dicantumkan kata-kata dialog, jenis music dan lain sebagainya. Para penulis naskah perlu memahami beberapa peristilahan pengambilan gambar, dan istilah pergerakan kamera, di antaranya :

LS	Singkatan dari Long-Shot, artinya pengambilan gambar secara keseluruhan.
XLS	Singkatan dari ekstreme Long-Shot, artinya pengambialan gambar yang lebih luas dari LS dalam segala simensi dan perbandingan.
MS	Singkatan dari Medium shot, artinya pengambilan gambar yang memperlihatkan bagian penting dari suatu objek yang mengesampingkan latar dari objek tersebut.
CU	Singakatan dari Close-up artinya pengambilan gambar dengan memfokuskan pada bagian tertentu pada suatu objek.
FI	Singkatan dari fade- in pengambilan gambar secara perlahan-lahan.
FO	Fade-out artinya pengeluaran gambar secara perlahan.
SI	Singkatan dari superimpose artinya memunculkan kalimat (caption) di atas gambar yang sudah muncul.
Pan-right	Menggerakkan kamera ke kanan
Pan-left	Menggerakkan kamera ke kiri
Tilt-up	Menggerakkan kamera ke atas
Tilt-down	Menggerakkan kamera ke bawah
Zoom-in	Mengatur pengambilan gambar CU
Zoom-out	Mengatur pengambilan gambar RS

Dolly-in (track-in)	Mendorong kamera kearah objek yang akan diambil
Dolly-out (track-out)	Menarik kamera menjauhi objek yang diambil
Camera follow	Kamera mengikuti gerakan objek

Istilah-istilah diatas adalah istilah dasar yang harus dikuasai baik oleh sutradara maupun oleh penulis naskas atau sekenario untuk film, video, dan CD. Contoh penulisan naskah untuk audio visual dapan dilihat, pada cuplikan naskah dibawah ini.

VIDEO	AUDIO
1. Xls zoom in to is Pak Tori sedang mencangkul di sawah.	Musik tradisional sunda : fi-fu-funder
2. Ls Mak Tori masuk membawa bakul zoom in to mcu dan camera follow.	MAK TORI : Pak sudah dulu...! Istirahat dulu... nih makanannya sudah siap... PAK TORI : Oh ya...?
3. Ms Pak Tori membersihkan cangkul kemudian menghampiri Mak Tori yang sedang menyiapkan makan siang di pinggir sawah. Kemudian pak Tori mengambil piring yang disodorkan Mak Tori	PAK TORI : masak apa hari ini, mak ? MAK TORI : biasa sesuai pesanan....! Ada petai, ikan asin, tumis kangkung, sambal... PAK TORI : Wah... Wah... Wah... emak ini memang hebat..
4. Ls zoom in to mls pak tori dan mak Tori sedang makan dengan lahapnya sambil membicarakan anaknya yang sedang kuliah di Bandung	PAK TORI : ngomong-ngomong apa sudah ada kabar dari si Tohar...? MAK TORI : ya itulah Pak. Katanya dia sedang nyusun.... Nyusun... apa gitu... PAK TORI : skripsi ? Maksudnya...? MAK TORI: Ya itu se.. ke.. rip..si.. katanya kalau tidak ada aral melintang bulan april ini ia akan dikiw.. su... dta... PAK TORI: bukan kiwsudya mak! Wisuda kitu... MAK TORI : Ya, itu. Oh ya, apa wisuda itu pak ? PAK TORI : wisuda itu... adalah Dibagi...dibagi.... Ijazah...

	<p>MAK TORI : oh.... Samen... samen ... ya !</p> <p>PAK TORI : Nya, kitu lah mak !</p>
<p>5. Di ruang tengah rumah xls zoom in ke Is Tohar sedang ngobrol dengan Pak dan MAK TORI</p>	<p>PAK TORI : Jadi kapan Tohar mau ke Kalimantan...?</p> <p>TOHAR: Ya Insya Allah Minggu-minggu ini Pak...!</p> <p>MAK TORI : Apa tidak bisa kalau Tohar bekerja di sini saja biar tidak jauh, kitu....!</p> <p>TOHAR: Bisa sih bisa... akan tetapi tenaga Tohar sangat dibutuhkan di sana Mak! Di sana tenaga guru masih sangat kurang...!</p>
<p>6. Xls ruang kelas sudah sangat rusak. Atapnya yang bolong, dinding-dindingnya terbuat dari triplek yang di sana sudah di tambal. Zoom in ke Tohar yang sedang mengajar.</p>	<p>Musik khas daerah: fi-fa-fu</p>
<p>Dst.</p>	

d. Evaluasi dan Revisi Naskah

Selesai menulis naskah, masih ada satu tahapan lagi sebelum naskah itu diproduksi, yaitu tahap evaluasi dan revisi naskah. Evaluasi naskah perlu dilakukan terhadap dua aspek yaitu evaluasi tentang substansi naskah itu sendiri dan evaluasi tentang ke median.

Evaluasi terhadap substansi naskah, yakni evaluasi terhadap isi pelajaran yang terkandung dalam naskah yang kita produksi. Dengan demikian dalam evaluasi ini kita perlu melibatkan ahli bidang studi. Beberapa hal penting dalam evaluasi ini antaranya.

- 1) Apakah secara ilmiah materi yang terkandung dalam naskah dapat dipertanggung jawabkan?
- 2) Naskah materi dalam saskah itu dapat dipelajari secara mudah oleh siswa?
- 3) Apa materi pelajaran dalam naskah sesuai dengan kurikulum yang diacu ?

harus dipertanggung jawabkan. Ada kebenaran kegiatan yang harus dilakukan dengan tahapan pra-produksi, di antaranya:

- Pengembagian pemeran dan tugasnya
- Latihan pemeranan
- Penetapan waktu produksi.

a) Pembagian Pemeranan dan Tugasnya.

Penetapan siapa dan akan melakukan apa, merupakan langkah penting sebelum produksi media dilakukan. Keberhasilan pengembangan media dalam arti kelancaran produksi serta keandalan media hasil produksi dapat dipengaruhi oleh ketepatan pembagian peran. Dilihat dari kompetensinya biasanya pemeranan terbagi atas dua bagian yakni bagian pelaksana produksi dan kelompok bagian pemain. Dalam produksi media baik media audio maupun audio visual pelaksana produksi media baik media audio maupun audio visual pelaksana produksi terdiri atas sutradara dan kerabat kerja.

Sutradara bertanggung jawab dalam mengendalikan proses produksi sehingga ia berperan baik dalam menentukan pemain sesuai dengan kebutuhan, berbagai tindakan yang harus diperagakan oleh para pemain sesuai dengan tuntutan naskah. Oleh karena itu, salah satu kegiatan yang sangat penting yang harus dilakukan sutradara adalah menjabarkan naskah pada kegiatan-kegiatan nya yang harus diambil oleh kerabat kerja yang kemudian dinamakan *story bord*. *Story board* inilah yang akan menjadi pedoman dalam pelaksanaan produksi. Karena begitu beratnya peran dan tanggung jawab sutradara, maka biasanya ia dibantu oleh asisten sutradara. Kerabat kerja bertanggung jawab sesuai dengan tugasnya masing-masing, misalnya kerabat kerja bagian kamera (*cameraman*) mikrofon (*audio*), bagian pencatat adegan, bagian tatarias bagian properties, bagian grafis dan lain-lain sampai pada bagian konsumsi.

Seperti yang telah dijelaskan, pengembangan media baik media audio maupun audio visual, bukan merupakan pekerjaan yang mudah, akan tetapi pekerjaan yang kompleks dan memerlukan konsentrasi yang

penuh. Oleh sebab itu sebelum produksi dinamakan perlu dilakukan latihan-latihan yang memadai, baik dari kelompok pelaksana produksi maupun kelompok pemain. Kelompok pelaksana produk khususnya kerabat kerja, perlu melakukan pengecekan terhadap peralatan sesuai dengan tanggung jawabnya. Pengecekan perlu dilakukan untuk mengantisipasi berbagai gangguan peralatan yang mungkin terjadi selama produksi. Kelompok pemain perlu melakukan penghayatan sesuai dengan karakter yang diharapkan dengan arahan sutradara.

b) Penerapan Waktu Produksi

Manakala latihan dan berbagai persiapan telah dilakukan, maka selanjutnya ditetapkan waktu produksi, yakni pelaksanaan produksi media. Produksi media program audio pada dasarnya adalah rekaman suara yang bisa dilakukan di studio rekaman., sedangkan pengembangan media audio-visual maka penetapan waktu dimaksud adalah proses pengambilan gambar, yang bisa dilakukan di studio atau di lapangan.

Tahap produksi media adalah kegiatan produksi itu sendiri. Produksi media audio adalah proses rekaman suara yang biasa dilakukan di studio rekaman. Studio rekaman biasanya terdiri atas dua bagian ruangan. Ruang pertama adalah ruang pengambilan suara yang kedap suara yaitu ruangan para pemain yang memerankan tokoh-tokoh sesuai dengan perannya masing-masing. Kedua adalah ruangan bagian operator, yang berfungsi sebagai ruang kontrol tempat sutradara memberikan aba-aba kepada para pemain. Kedua bagian itu dipisahkan oleh kaca penyekat. *Tahap pasca produksi* adalah tahap evaluasi media hasil produksi.

Evaluasi hasil produksi perlu dilakukan untuk menimpa berbagai kelemahan media yang dikembangkan. Apabila diperlukan, berdasarkan hasil evaluasi, media hasil produksi bisa ditambah, dikurangi atau mungkin diubah manakala tidak sesuai dengan pesan yang ingin disampaikan. Seperti halnya dalam persiapan pada tahapan pra produksi, pada tahap pasca produksi juga melibatkan ahli bidang studi dan ahli media. Masukan-masukan dari kedua ahli di atas, perlu diperhatikan

3	Soal no. 3	20
4	Soal no. 4	20
5	Soal no. 5	20

Daftar Pustaka

- Arsyad, Azhar, *Media Pengajaran*, Cet. I, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1997.
- Danim, Sudarwan, *Media Komunikasi Pendidikan*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1995.
- Djamarah, Syaiful Bahri, dkk., *Strategi Belajar Mengajar*, Cet. I, Jakarta: Rineka Cipta, 1996.
- Hamalik, Oemar, *Perencanaan Pengajaran Berdasarkan Pendekatan Sistem*, Cet. II, Jakarta: Bumi Aksara, 2003.
- _____, *Media Pendidikan*
- Hadimiarjo, Yusuf, *Teknologi Komunikasi Pendidikan*
- Ibrahim, R & Nana Syaodih, *Perencanaan Pengajaran*, Bandung: Rineka Cipta, 2003.
- Ibrahim, *Media Instruksional* Bandung: Rineka Cipta, 2005.
- Mukhtar, *Desain Pembelajaran PAI*
- Nasution, *Teknologi Pendidikan*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1994.
- Nurhadi, Mulyani, *Sejarah Perpustakaan dan Perkembangannya di Indonesia*
- Pardede, M.Tjoen, *Perpustakaan di Indonesia dari Zaman ke Zaman*
- Rohani, Ahmad, *Media Instruksional Edukatif*, Cet. I, Jakarta: Rineka Cipta, 1997.
- Sadiman, Arief, dkk., *Media Pendidikan Pengertian, Pengembangan dan Pemanfaatannya*, Cet. V, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2002.
- Salma, Dewi, dkk. *Mozaik Teknologi Pendidikan*, Jakarta: Kencana, 2004.
- Smaldino, E. Sharon, et.al, *Instructional Technology and Media for Learning Teknologi Pembelajaran dan Media untuk Belajar*, terj. Arif Rahman, Jakarta: Kencana, 2012.
- Soeprayitno, *Seleksi dan Pemanfaatan Media Pembelajaran*
- Sukiman, *Pengembangan Media Pembelajaran*, Yogyakarta: Pedagogla, 2012.
- Zainiyati, Husniyatus Salamah, *Diktat Media Pengajaran*, Surabaya: Biro Kajian Ilmiah Fak. Tarbiyah IAIN Sunan Ampel, 2002.

Paket 10

SUMBER BELAJAR SEBAGAI KOMPONEN MEDIA PEMBELAJARAN

A. Pendahuluan

Pada paket 6 telah di uraikan tentang konsep pengembangan media, maka dalam paket ini akan diuraikan tentang signifikansi sumber belajar. Pentingnya sumber belajar dalam kegiatan pembelajaran tidak bisa kita pungkiri lagi. Akan tetapi, sumber-sumber belajar yang ada di sekolah dan lembaga pendidikan lain selama ini, umumnya belum dikelola dan dimanfaatkan secara maksimal.

Padahal, Sumber belajar merupakan komponen sistem pembelajaran yang merupakan sumber-sumber belajar yang dirancang terlebih dahulu dalam proses desain atau pemilihan dan pemanfaatan, dan dikombinasikan menjadi sistem pembelajaran yang lengkap untuk mewujudkan terlaksananya proses belajar yang bertujuan dan terkontrol.

B. Standar Kompetensi

Mahasiswa dan mahasiswi memahami sumber belajar sebagai media pembelajaran.

C. Kompetensi Dasar

Mahasiswa dan mahasiswi mampu memahami konsep umum sumber belajar sebagai komponen media pembelajaran.

D. Indikator

Pada akhir perkuliahan diharapkan Mahasiswa-mahasiswi mampu :

1. Menjelaskan pengertian sumber belajar sebagai komponen media pembelajaran
2. Mengklasifikasi macam-macam sumber belajar
3. Menjelaskan faktor/ komponen sumber belajar
4. Menjelaskan fungsi sumber belajar
5. Mengkritisi penggunaan perpustakaan sebagai sumber belajar
6. Mengidentifikasi bahan- bahan informasi di perpustakaan

E. Waktu

2 x 50 menit

F. Kegiatan Perkuliahan

Langkah perkuliahan	Metode	Bahan
<p>Kegiatan Awal</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Mahasiswa-mahasiswi diminta mengumpulkan tugas pertemuan sebelumnya. 2. Dosen mengajukan pertanyaan “sebelum menjelaskan lebih jauh tentang sumber belajar. Sebutkan apa saja yang termasuk sebagai sumber belajar?” 3. Mahasiswa diberikan kesempatan untuk mengemukakan pendapatnya tentang pertanyaan yang diajukan. 4. Dosen mengemukakan pentingnya membahas sumber belajar sebagai media pembelajaran. 	<p>Curah pendapat</p> <p>Presentasi</p>	<p>Slide powerpoint 7</p>
<p>Kegiatan Inti</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Dosen membagi mahasiswa dan mahasiswi menjadi 4 kelompok. Pembagian anggota kelompok menyesuaikan dengan anggota kelompok pada paket sebelumnya. 2. Tiap kelompok membuat topic /obyek yang berbeda-beda tentang sumber belajar. 3. Perwakilan dari sejumlah kelompok mempresentasikan hasil-hasil diskusinya dan kelompok lain sebagai pembandingnya . 4. Dosen memberikan penguatan terhadap materi yang telah di panelkan. 5. Mahasiswa dan mahasiswi tanya jawab tentang materi yang telah di panelkan. 	<p>Presentasi</p> <p>Diskusi kelompok</p> <p>Presentasi</p> <p>Presentasi</p> <p>Tanya jawab</p>	<p>LK 10 dan Uraian Materi</p> <p>LK 10.1A, LK 10.1B, LK 10.IC, dan LK.10,1D</p>
<p>Kegiatan Penutup</p> <p>Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan tentang sumber</p>	<p>Presentasi</p>	

belajar. Kegiatan Tindak Lanjut Dosen meminta setiap Mahasiswa- mahasiswi membuat rangkuman hasil diskusi/belajar.	Penugasan	
---	-----------	--

G. Uraian Materi

Sumber Belajar Sebagai Komponen Media Pembelajaran

1. Pengertian Sumber Belajar dan Klasifikasi Sumber Belajar

Proses belajar bersifat individual dan kontekstual, artinya proses belajar terjadi dalam diri peserta didik sesuai dengan perkembangannya dan lingkungannya. Peserta didik seharusnya tidak hanya belajar dari guru atau pendidik saja, tetapi dapat pula belajar dengan berbagai sumber belajar yang tersedia di lingkungannya. Oleh karena itu sumber belajar adalah suatu sistem yang terdiri dari sekumpulan bahan atau situasi yang diciptakan dengan sengaja dan dibuat agar memungkinkan peserta didik belajar secara individual.

Begitulah mau tidak mau sebagai guru harus mengakui bahwa mereka bukan satu-satunya sumber belajar. Kalau kita pakai istilah Proses Belajar Mengajar atau kegiatan belajar mengajar hendaklah diartikan bahwa proses belajar dalam diri siswa terjadi baik karena ada yang secara langsung mengajar (guru, pembimbing) ataupun secara tidak langsung. Pada yang terakhir ini siswa secara aktif berinteraksi dengan media atau sumber belajar yang lain. Guru hanyalah satu dari begitu banyak sumber belajar yang dapat membantu siswa belajar.

Arif S. Sadiman (1989) berpendapat bahwa, segala macam sumber yang ada di luar diri seseorang (peserta didik) dan yang memungkinkan atau memudahkan terjadinya proses belajar disebut sebagai sumber belajar. Sedangkan Wallington (1970) dalam bukunya *Job in Instructional Media Study*, menyatakan bahwa peran utama sumber belajar adalah membawa atau menyalurkan stimulus dan informasi kepada siswa. Dengan demikian maka

untuk mempermudah klasifikasi sumber belajar itu kita dapat mengajukan pertanyaan seperti “apa, siapa, di mana, dan bagaimana”.

Klasifikasi lain sumber belajar sebagai berikut :

1. Pesan (*message*)

Informasi harus disalurkan oleh komponen lain berbentuk ide, fakta pengertian atau data. Contoh; bahan-bahan pelajaran, cerita rakyat, dongeng, nasihat dan sebagainya.

2. Manusia (*people*)

Orang yang menyimpan informasi atau menyalurkannya. Tidak termasuk yang menjalankan fungsi pengembangan dan pengelolaan sumber belajar. Contoh; guru, aktor, siswa, pembicara, pemain. Tidak termasuk tim teknis, tim kurikulum.

3. Bahan (*materials*)

Sesuatu, bisa disebut media/software yang mengandung pesan untuk disajikan melalui pemakaian alat. Contoh; film, slide, tape, buku, gambar, dan sebagainya.

4. Peralatan (*device*)

Sesuatu, bisa disebut media (hardware) yang menyalurkan pesan untuk disajikan yang ada di dalam software. Contoh; TV, kamera, papan tulis, dan sebagainya.

5. Teknik atau metode (*technique*)

Prosedur yang disiapkan dalam mempergunakan bahan pelajaran, peralatan, situasi, dan orang untuk menyampaikan pesan. Contoh; ceramah, diskusi, simulasi, belajar mandiri, dan sebagainya.

6. Lingkungan (*setting*)

Situasi sekitar dimana pesan disalurkan atau ditransmisikan. Contoh; ruangan kelas, studio, aula, dan sebagainya.

Klasifikasi lain yang biasa dilakukan terhadap sumber belajar adalah sebagai berikut:

- a. Sumber belajar cetak: buku, majalah, koran, brosur, poster, denah, kamus, ensiklopedia, dan sebagainya.

- b. Sumber belajar non cetak: film, slides, video, model, audiocassette, tranparansi, realita, objek, dan sebagainya.
- c. Sumber belajar yang berbentuk fasilitas: perpustakaan, ruangan belajar, carrel, studio, lapangan olahraga, dan sebagainya.
- d. Sumber belajar yang berupa kegiatan: wawancara, kerja kelompok, observasi, simulasi, permainan, dan sebagainya.
- e. Sumber belajar yang berupa lingkungan di masyarakat: taman, terminal, pasar, toko, pabrik, museum, dan sebagainya.

2. **Komponen Sumber Belajar dan Faktor-Faktor Sumber Belajar**

a. Komponen Sumber Belajar

1) Tujuan dan fungsi sumber belajar

Sumber belajar yang dirancang mempunyai tujuan-tujuan tertentu baik implisit maupun eksplisit. Karena itu, tujuan dan fungsi sumber belajar juga dipengaruhi oleh setiap jenis variasi sumber belajar yang digunakan.

2) Bentuk dan keadaan fisik sumber belajar

Wujud sumber belajar secara fisik satu sama lainnya berbed-beda. misalnya, pusat perbelanjaan berdeda dengan kantor bank sekalipun keduanya sama-sama memberikan informasi mengenai perdagangan. Jadi, keadaan fisik sumber belajar itu merupakan komponen penting. Pemanfaatannya hendaknya dengan memperhitungkan segi waktu , pembiayaan dan sebagainya.

3) Pesan

Pesan termasuk komponen dalam belajar, sebab sumber belajar harus mampu membawa pesan yang dapat dimanfaatkan oleh pemakai sehingga mereka memperlihatkan dan menangkap isi pesan itu secara efektif dan efisien serta terserap secara maksimal.

b. Faktor-Faktor Sumber Belajar

- 1) Perkembangan teknologi
- 2) Nilai-nilai budaya setempat
- 3) Keadaan ekonomi pada umumnya
- 4) Keadaan pemakai

3. *Pemilihan sumber Belajar*

Secara umum kriteria pemilihan sumber belajar ada dua, yaitu kriteria umum dan kriteria berdasarkan tujuan yang hendak dicapai.

- a. Kriteria Umum antara lain ialah ekonomis dalam pengertian murah, teknis (tenaga), praktis dan sederhana, fleksibel, relevan dengan tujuan pengajaran, dapat membantu efisien dan kemudahan pencapaian tujuan pengajaran, memiliki nilai positif bagi proses pengajaran khususnya bagi peserta didik, sesuai dengan interaksi dan strategi pengajaran yang telah dirancang.
- b. Kriteria berdasarkan tujuan anatara lain ialah sumber belajar dapat memberikan motivasi pada siswa, sumber belajar untuk tujuan pembelajaran, sumber belajar untuk penelitian, sumber belajar untuk memecahkan masalah sumber belajar untuk presentasi.

4. *Manfaat Sumber Belajar*

Dengan memasukan sumber belajar secara terencana, maka suatu kegiatan belajar mengajar akan lebih efektif dan efisien, dalam usaha pencapaiannya tujuan intruksional. Sebab sumber belajar sebagai komponen penting dalam proses belajar mengajar mempunyai manfaat cukup besar.

Manfaat sumber belajar tersebut antara lain :

- a. Memberi pengalaman belajar secara langsung dan konkrit kepada peserta didik, misalnya: karya wisata ke obyek seperti museum, kebun binatang, majalah, dan sebagainya.
- b. Dapat menyajikan sesuatu yang tidak mungkin diadakan, ditekuni atau dilihat, secara langsung dan konkrit. Misalnya: denah, sketsa, foto, film, majalah, dan sebagainya.
- c. Dapat menambah dan memperluas cakrawala sajian yang ada di dalam kelas, misalnya: buku tes, foto, film, narasumber, majalah, dan sebagainya.
- d. Dapat memberi informasi yang akurat dan terbaru, misalnya: buku bacaan, ensiklopedia, majalah, dan sebagainya.
- e. Dapat membantu memecahkan masalah pendidikan (terhadap instruksional) baik dalam lingkup makro (misalnya: belajar sistem jarak

- jauh melalui modul) maupun makro pengaturan ruang yang menarik, simulasi, penggunaan film.
- f. Dapat memberi motivasi yang positif apabila diatur dan direncanakan pemanfaatannya secara tepat.
 - g. Dapat merangsang untuk berfikir, bersikap dan berkembang lebih lanjut. Misalnya: buku teks, buku bacaan, film, dan lain-lainnya yang mengandung daya penalaran sehingga dapat merangsang peserta didik untuk berfikir, menganalisis dan berkembang lanjut.

5. Pemanfaatan Perpustakaan Sebagai Sumber Belajar

a. Pengertian perpustakaan

Pengertian perpustakaan mengalami perubahan dan perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi informasi. Dalam pengertian yang sederhana, perpustakaan diartikan sebagai kumpulan buku atau bangunan fisik sebagai tempat buku dikumpulkan dan disusun menurut sistem tertentu untuk kepentingan pemakai.

Sedangkan perpustakaan menurut Ensiklopedia Nasional Indonesia adalah kumpulan buku yang tersimpan di suatu tempat tertentu milik suatu instansi tertentu. Perpustakaan modern masa kini juga menyediakan video, film, kaset, piringan hitam, dan sebagainya.

Perpustakaan merupakan salah satu pusat informasi. Perpustakaan menghimpun, mengelola, menyimpan, melestarikan, menyajikan, serta memberdayakan informasi. Agar informasi yang dikelola mempunyai nilai manfaat yang produktif, informasi tersebut harus memenuhi kriteria: benar, tepat, cepat, dikemas dengan menarik, dan siap saji.

Jika dikaitkan dengan proses belajar mengajar di sekolah, perpustakaan sekolah memberikan sumbangan yang sangat berharga sehingga meningkatkan kualitas pendidikan dan pengajaran. Melalui penyediaan perpustakaan, siswa dapat berinteraksi dan terlibat langsung baik secara fisik maupun mental dalam proses belajar. Perpustakaan sekolah merupakan bagian integral dari program sekolah secara keseluruhan, dimana bersama-sama dengan komponen pendidikan lainnya turut menentukan keberhasilan

proses pendidikan dan pengajaran. Melalui perpustakaan siswa dapat mendidik dirinya secara berkesinambungan.

Selain itu, perpustakaan sekolah sebagai salah satu sarana pendidikan penunjang kegiatan belajar siswa memegang peranan yang sangat penting dalam memacu tercapainya tujuan pendidikan disekolah. Dalam Undang-Undang Sistem Pendidikan Nasional (UU Sisdiknas) yaitu Undang-Undang No. 20 tahun 2003 disebutkan bahwa setiap satuan pendidikan formal dan non formal menyediakan sarana dan prasarana yang memenuhi keperluan pendidikan sesuai dengan pertumbuhan dan perkembangan potensi fisik kecerdasan intelektual, sosial, emosional dan kewajiban peserta didik.

Dengan adanya perpustakaan yang semakin berkembang, begitu juga dengan teknologi informasi semakin maju. Kini muncul istilah perpustakaan kertas, perpustakaan digital, perpustakaan maya, perpustakaan tanpa dinding, perpustakaan elektronik, perpustakaan polimedia, dan perpustakaan hibrida.

b. Fungsi dan manfaat Perpustakaan

Perpustakaan sekolah merupakan bagian penting dari program penyelenggaraan pendidikan tingkat sekolah yang memiliki fungsi dan manfaat untuk mendukung penyelenggaraan perpustakaan sekolah. Menurut Yusuf (2005:4) Perpustakaan sekolah memiliki empat fungsi umum, yaitu: 1) Fungsi edukatif adalah secara keseluruhan segala fasilitas, sarana dan prasarana perpustakaan sekolah, terutama koleksi dapat membantu murid dalam proses belajar; 2) Fungsi informatif dari perpustakaan sekolah adalah mengupayakan penyediaan koleksi yang bersifat memberi tahu akan hal-hal yang berhubungan dengan kepentingan guru dan murid; 3) Fungsi kreasi bukan merupakan fungsi utama, namun sangat penting kedudukannya dalam upaya peningkatan intelektual dan inspirasi; 4) Fungsi riset membuat koleksi yang ada di perpustakaan sekolah menjadi bahan untuk melakukan riset atau penelitian sederhana. Sementara menurut Cella (2012) manfaat dari keberadaan perpustakaan sekolah adalah merangsang minat baca baik pada guru dan siswa, merupakan sumber literatur yang paling dekat, perpustakaan sebagai pusat sumber informasi dan sumber pembelajaran menulis.

Berdasarkan fungsi dan manfaat dari perpustakaan sekolah, maka perpustakaan sekolah dapat disebut sebagai pusat sumber belajar seperti yang diatur dalam Undang-Undang Nomor 2 Tahun 1989 tentang Sistem Pendidikan Nasional. Dimana pada pasal 35 undang-undang tersebut dikemukakan bahwa setiap satuan pendidikan jalur pendidikan sekolah, baik yang diselenggarakan oleh pemerintah maupun oleh masyarakat, harus menyediakan sumber-sumber belajar.

Selain itu, pemanfaatan perpustakaan sebagai sumber belajar secara efektif memerlukan keterampilan sebagai berikut (Achsini, 1986):

- a. Keterampilan mengumpulkan informasi, yang meliputi keterampilan (a) mengenal sumber informasi dan pengetahuan, (b) menentukan lokasi sumber informasi berdasarkan sistem klasifikasi perpustakaan, cara menggunakan katalog dan indeks, (c) menggunakan bahan pustaka baru, bahan referensi seperti ensiklopedi, kamus, buku tahunan, dll.
- b. Keterampilan mengambil intisari dan mengorganisasikan informasi, seperti (a) memilih informasi yang relevan dengan kebutuhan dan masalah, dan (b) mendokumentasikan informasi dan sumbernya.
- c. Keterampilan menganalisis, menginterpretasikan dan mengevaluasi informasi, seperti (a) memahami bahan yang dibaca, (b) membedakan antara fakta dan opini, dan (c) menginterpretasi informasi baik yang saling mendukung maupun yang berlawanan.
- d. Keterampilan menggunakan informasi, seperti (a) memanfaatkan intisari informasi untuk mengambil keputusan dan memecahkan masalah, (b) menggunakan informasi dalam diskusi, dan (c) menyajikan informasi dalam bentuk tulisan.

c. Penggunaan perpustakaan sebagai sumber belajar

Perpustakaan merupakan bagian integral yang mendukung proses belajar-mengajar. Keberadaan perpustakaan sebagai sumber belajar dalam proses pendidikan diharapkan dapat digunakan sebagai berikut:

- a. Perpustakaan sekolah dapat menimbulkan kecintaan murid-murid terhadap membaca.

- b. Perpustakaan sekolah dapat memperkaya pengalaman belajar murid-murid.
- c. Perpustakaan sekolah dapat menanamkan kebiasaan belajar mandiri yang akhirnya murid-murid mampu belajar mandiri.
- d. Perpustakaan sekolah dapat mempercepat proses penguasaan teknik membaca.
- e. Perpustakaan sekolah dapat membantu perkembangan kecakapan berbahasa.
- f. Perpustakaan sekolah dapat melatih murid-murid ke arah tanggung jawab.
- g. Perpustakaan sekolah dapat memperlancar murid-murid dalam menyelesaikan tugas-tugas sekolah.
- h. Perpustakaan sekolah dapat membantu guru-guru menemukan sumber-sumber pengajaran.
- i. Perpustakaan sekolah dapat membantu murid-murid, guru-guru dan anggota staf dalam mengikuti perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi.

d. Bahan Informasi di Perpustakaan

Bahan informasi yang diterima perpustakaan sekolah terdiri dari bahan buku dan non buku.

a. Bahan Buku

Bahan pada umumnya terbuat dari bahan kertas sebagai media rekam informasi. Bahan buku terdiri dari buku teks, buku ajar, buku referensi, buku paket, majalah, koran, dan lainnya.

1) Buku Teks

Buku teks adalah lembaran tercetak berisi ilmu pengetahuan atau bidang tertentu, dan biasanya digunakan sebagai bahan pelajaran, penataran, kuliah dan dapat dipelajari secara mandiri.

2) Buku Fiksi

Buku fiksi adalah karya tulis berupa rekaan atau karya imajinatif yang berdasarkan khayalan belaka. Contohnya yaitu novel, drama, puisi, pantun dan syair.

3) Buku Rujukan

Buku disusun untuk memberikan informasi tentang kata, subjek/pokok masalah, nama orang, nama tempat, peristiwa, pustaka, angka, waktu, ukuran, dan lainnya. Adapun jenis-jenis koleksi ini meliputi kamus, ensiklopedia, handbook, manual, buku pegangan, direktori, bibliografi, sumber ilmu bumi dan lainnya.

4) Terbitan berkala

Yakni publikasi yang direncanakan terbit secara terus-menerus tanpa dibatasi waktu, berisi informasi baru yang menarik, dan ditulis oleh beberapa orang. Terbitan ini terdiri dari surat kabar, majalah, jurnal, buletin, dan lainnya.

b. Bahan Non Buku

Akhir-akhir ini bahan informasi yang dikelola perpustakaan bisa bahan non buku bahkan berupa elektronik. Bahan-bahan itu antara lain mikrofis, film mikro, kaset, piringan hitam, dan CD-room.

1) Mikrofis

Mikrofis adalah film yang berukuran kecil, tembus cahaya, dan berisi informasi dalam bentuk tulisan, gambar, maupun grafis yang diatur pada selembur film secara berbanjar horisontal maupun vertikal.

2) Film mikro

Film mikro berbentuk film yang sangat kecil, digunakan untuk menyimpan, memunculkan kembali, atau mempublikasikan duplikat dikumen, cetakan, gambar, atau foto.

3) Kaset

Dalam dunia perfilman, kaset diartikan sebagai kotak untuk melindungi bahan perekam gambar yang sekaligus berfungsi sebagai tempat penggulung bahan tersebut. Sedangkan dalam pengertian sehari-hari, kaset diartikan sebagai kotak penyimpan pita suara atau gambar.

4) Piringan Hitam

Piringan hitam ini dibuat dari bahan ebonit berwarna hitam dan berbentuk bulat pipih. Pada kedua permukaannya terdapat lekukan

halus berbentuk spiral yang menyebabkan jarum piringan hitam yang melaluinya bergetar dan menimbulkan suara.

5) CD-Room

Alat ini merupakan wadah penyimpanan informasi berbentuk lempengan kecil berdiameter kurang dari 5 inci yang mampu menyimpan data 500 MB sampai 1 GB.

6) E-books dan E-journal

E-books pada dasarnya merupakan distribusi muatan isi buku dalam bentuk digital. Dalam hal ini, internet bertindak sebagai jantung pada sistem layanan e-books dengan berbagai kemudahan dan kecepatan aksesnya. E-books memiliki kelebihan antara lain kemudahan baca, kemudahan penelusuran, penghematan kertas, dan kemudahan pengalihan teks.

Sumber buku elektronik yang legal di Indonesia, antara lain dirilis oleh Departemen Pendidikan Nasional dengan dibukanya Buku Sekolah Elektronik (BSE). BSE adalah buku elektronik legal dengan lisensi terbuka yang meliputi buku teks mulai dari tingkatan dasar sampai lanjut.

Rangkuman

➤ *Pengertian Sumber Belajar*

Sumber belajar adalah suatu sistem yang terdiri dari sekumpulan bahan atau situasi yang diciptakan dengan sengaja dan dibuat agar memungkinkan peserta didik belajar secara individual.

➤ *Klasifikasi Sumber Belajar*

Klasifikasi sumber belajar sebagai berikut :

- Pesan (message)
- Manusia (people)
- Bahan (materials)
- Peralatan (device)
- Teknik atau metode (technique)
- Lingkungan (setting)

- *Komponen Sumber Belajar*
 - Tujuan dan fungsi sumber belajar
 - Bentuk dan keadaan fisik sumber belajar
 - Pesan
- *Faktor-Faktor Sumber Belajar*
 - Perkembangan teknologi
 - Nilai-nilai budaya setempat
 - Keadaan ekonomi pada umumnya
 - Keadaan pemakai
- *Pemilihan sumber Belajar*

Secara umum kriteria pemilihan sumber belajar ada dua, yaitu kriteria umum dan kriteria berdasarkan tujuan yang hendak dicapai.
- *Manfaat Sumber Belajar*
 - Memberi pengalaman belajar secara langsung dan konkrit kepada peserta didik.
 - Dapat menyajikan sesuatu yang tidak mungkin diadakan, dikunjungi atau dilihat, secara langsung dan konkrit.
 - Dapat menambah dan memperluas cakrawala sajian yang ada di dalam kelas.
 - Dapat memberi informasi yang akurat dan terbaru.
 - Dapat membantu memecahkan masalah.
 - Dapat memberi motivasi yang
 - Dapat merangsang untuk berfikir, bersikap dan berkembang lebih lanjut.
- *Pengertian perpustakaan*
 - Perpustakaansecarasederhanadiartikan sebagai kumpulan buku atau bangunan fisik sebagai tempat buku dikumpulkan dan disusun menurut sistem tertentu untuk kepentingan pemakai
 - Perpustakaan menurut Ensiklopedia Nasional Indonesia adalah kumpulan buku yang tersimpan di suatu tempat tertentu milik suatu instansi tertentu. Perpustakaan modern masa kini juga menyediakan video, film, kaset, piringan hitam, dan sebagainya.

➤ ***Fungsi dan manfaat Perpustakaan***

Perpustakaan sekolah memiliki empat fungsi umum, yaitu:

- Fungsi edukatif
- Fungsi informatif
- Fungsi kreasi
- Fungsi riset.

Pemanfaatan perpustakaan sebagai sumber belajar secara efektif memerlukan keterampilan sebagai berikut:

- Keterampilan mengumpulkan informasi.
- Keterampilan mengambil intisari dan mengorganisasikan informasi.
- Keterampilan menganalisis.
- Keterampilan menggunakan informasi.

➤ ***Penggunaan perpustakaan sebagai sumber belajar***

Perpustakaan sebagai sumber belajar dalam proses pendidikan diharapkan dapat digunakan sebagai berikut:

- Perpustakaan sekolah dapat menimbulkan kecintaan murid-murid terhadap membaca.
- Perpustakaan sekolah dapat memperkaya pengalaman belajar murid-murid.
- Perpustakaan sekolah dapat menanamkan kebiasaan belajar mandiri yang akhirnya murid-murid mampu belajar mandiri.
- Perpustakaan sekolah dapat mempercepat proses penguasaan teknik membaca.
- Perpustakaan sekolah dapat membantu perkembangan kecakapan berbahasa.
- Perpustakaan sekolah dapat melatih murid-murid ke arah tanggung jawab.
- Perpustakaan sekolah dapat memperlancar murid-murid dalam menyelesaikan tugas-tugas sekolah.
- Perpustakaan sekolah dapat membantu guru-guru menemukan sumber-sumber pengajaran.

J. Lembar Penilaian**1. Jenis Penilaian**

Tes Tulis

2. Bentuk Penilaian

Essay

3. Instrumen

1. Jelaskan pengertian sumber belajar?
2. Jelaskan macam-macam sumber belajar?
3. Jelaskan komponen-komponen sumber belajar?
4. Jelaskan fungsi sumber belajar?
5. Jelaskan kriteria pemilihan sumber belajar sebagai media pembelajaran?

4. Petunjuk penskoran

No	Soal	Skor
1	Soal no. 1	20
2	Soal no. 2	20
3	Soal no. 3	20
4	Soal no. 4	20
5	Soal no. 5	20

Daftar Pustaka

- Arsyad, Azhar, *Media Pengajaran*, Cet. I, Jakarta: Raja Grafindo Persada, 1997.
- Danim, Sudarwan, *Media Komunikasi Pendidikan*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1995.
- Djamarah, Syaiful Bahri, dkk., *Strategi Belajar Mengajar*, Cet. I, Jakarta: Rineka Cipta, 1996.
- Darajdat, Zakiah, *Metodologi Pengajaran Agama Islam*, Cet. I, Jakarta: Bumi Aksara, 1996.
- Gilarso, T, dkk., *Program Pengalaman Lapangan (Micro Teaching)*, Yogyakarta: Andi Offset, 1986.

<p>jawaban masing-masing pertanyaan pada lembar kerja yang telah disediakan</p> <p>3. Jawaban dikumpulkan dan dipilih 2 (dua) jawaban secara acak oleh dosen untuk dipresentasikan di depan kelas.</p> <p>4. Mahasiswa diminta memberikan tanggapan terhadap jawaban yang telah dipresentasikan (diwakili oleh dua mahasiswa laki-laki dan perempuan yang dipilih secara acak).</p> <p>5. Dosen memberikan penguatan tentang aplikasi media dan penerapannya dalam pembelajaran PAI.</p>	<p>Presentasi</p> <p>Tanya jawab</p> <p>Presentasi</p>	<p>Slide Powerpoint</p>
<p>Kegiatan Penutup</p> <p>1. Dosen memberi kesempatan kepada mahasiswa dan mahasiswi untuk melakukan refleksi mengenai perkuliahan tentang aplikasi media dan penerapannya dalam pembelajaran PAI</p>	<p>Presentasi</p>	
<p>Kegiatan Tindak Lanjut</p> <p>1. Dosen memberikan tugas untuk menemukan dan mensimulasikan aplikasi media ddalam pembelajaran PAI secara berkelompok.</p>	<p>Penugasan</p>	<p>Penilaian 1.3</p>

G. Uraian Materi

Aplikasi Media dalam Pembelajaran PAI

1. *Media yang Digunakan dalam Pembelajaran PAI*

Media pembelajaran pendidikan agama Islam merupakan wadah dari pesan yang disampaikan oleh sumber atau penyalurnya yaitu pendidik, kepada sasaran atau penerima pesan, yakni peserta didik yang belajar pendidikan agama Islam. Tujuan penggunaan media pembelajaran pendidikan agama Islam tersebut adalah supaya proses pembelajaran pendidikan agama Islam dapat berlangsung dengan baik. Dari jenisnya, media pembelajaran pendidikan agama Islam dapat diklasifikasikan menjadi media audio, media cetak, dan media elektronik.

a. *Media audio*

Hubungan media audio ini dengan tujuan pembelajaran pendidikan agama Islam sangat erat. Dari sisi kognitif media audio ini dapat dipergunakan untuk mengajarkan berbagai aturan dan prinsip. Dari segi afektif media audio ini dapat menciptakan suasana pembelajaran dan segi psikomotor, media audio ini untuk mengajarkan media ketrampilan verbal.

b. *Media cetak*

Hubungan media cetak ini untuk tujuan kognitif dapat berfungsi untuk menyampaikan informasi yang bersifat nyata. Untuk tujuan afektif media cetak ini dapat menunjang suatu materi dalam hubungannya dengan perubahan sikap dan tingkah laku. Untuk tujuan psikomotor media cetak ini dapat menunjukkan posisi sesuatu yang sedang terjadi dan mengajarkan berbagai langkah dan prinsip dalam proses pembelajaran.

Media elektronik

Media ini diciptakan untuk menyampaikan informasi pendidikan yang dapat dimanfaatkan secara umum, baik di kalangan pendidikan maupun masyarakat secara luas. Beberapa media elektronik yang di maksud antara lain:

- 1) Slide dan filmstrip

antara media pembelajaran yang dipakai dengan kebutuhan peserta didik yang banyak dan bermacam-macam, namun secara garis besarnya pemilihan media pembelajaran tersebut harus sesuai dengan kebutuhan kebanyakan peserta didik.[3]

Berikut adalah penerapan media pembelajaran sesuai mata pelajaran pendidikan agama Islam:

a. *Media pembelajaran al-Qur'an dan Hadis*

Pembelajaran al-Qur'an dan Hadis menekankan pada kemampuan baca tulis yang baik dan benar, memahami makna secara tekstual dan kontekstual, serta mengamalkan kandungannya dalam kehidupan sehari-hari. Media pembelajaran al-Qur'an dan hadis dapat menggunakan media audio, yaitu misalnya dengan menggunakan media tape recorder, peserta didik mendengarkan rekaman yang berisi ayat-ayat al-Qur'an atau hadis-hadis Nabi, sehingga peserta didik dapat mengetahui, menulis, dan melafalkan bacaan-bacaan yang didengarkannya.

b. *Media pembelajaran akhlak*

Media pembelajaran akhlak mencakup nilai suatu perbuatan, sifat-sifat terpuji dan tercela menurut ajaran agama Islam, membicarakan berbagai hal yang langsung ikut mempengaruhi pembentukan sifat-sifat pada diri seseorang, maka ada beberapa media pembelajaran yang dapat membantu pencapaian pembelajaran akhlak, antara lain:

1) Melalui bahan bacaan atau bahan cetak

Melalui bahan ini peserta didik akan memperoleh pengalaman dengan membaca. Yang termasuk media ini buku teks akhlak, buku teks agama pelengkap, bahan bacaan umum seperti, majalah, koran dan sebagainya.

2) Melalui alat-alat audio visual (AVA).

Melalui media ini peserta didik akan memperoleh pengalaman secara langsung dan mendekati kenyataan, misalnya dengan alat dua atau tiga dimensi, maupun dengan alat-alat teknologi modern seperti televisi, internet, dan lain sebagainya.

3) Melalui contoh-contoh kelakuan.

Melalui profil pendidik yang baik, dalam menyampaikan bahan pembelajaran diharapkan peserta didik bisa meniru tingkah laku pendidik, misalnya mimik,

Rangkuman

Aplikasi Media dalam Pembelajaran PAI

1. *Media yang Digunakan dalam Pembelajaran PAI*

Media pembelajaran pendidikan agama Islam merupakan wadah dari pesan yang disampaikan oleh sumber atau penyalurnya yaitu pendidik, dengan tujuan supaya proses pembelajaran pendidikan agama Islam dapat berlangsung dengan baik. Dari jenisnya, media pembelajaran pendidikan agama Islam dapat diklasifikasikan menjadi media audio, media cetak, dan media elektronik.

2. *Aplikasi Media dalam Pembelajaran PAI*

Aplikasi media dalam pembelajaran pendidikan agama islam dapat di gunakan sesuai dengan mata pelajaran, sebagaimana berikut:

- *Media pembelajaran al-Qur'an dan Hadis*

Media pembelajaran al-Qur'an dan hadis dapat menggunakan media audio, yaitu misalnya dengan menggunakan media tape recorder, peserta didik mendengarkan rekaman yang berisi ayat-ayat al-Qur'an atau hadis-hadis Nabi, sehingga peserta didik dapat mengetahui, menulis, dan melafalkan bacaan-bacaan yang didengarkannya.

- *Media pembelajaran akhlak*

Aplikasi media dalam pembelajaran akhlaq dapat berupa :

- Melalui bahan bacaan atau bahan cetak
- Melalui alat-alat audio visual (AVA).
- Melalui contoh-contoh kelakuan.
- Melalui media masyarakat dan alam sekitar.

- *Media pembelajaran Fiqih*

- *Media pembelajaran sejarah kebudayaan Islam*

Latihan

1. Apa yang dimaksud dengan aplikasi media pembelajaran?
2. sebutkan jenis-jenis aplikasi media pembelajaran?
3. jelaskan penerapan aplikasi media pada pelajaran al-Qur'an Hadis?

